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Грузия~край родной. Шида Картли

1 Д Х И И В А Л И

Центр нынешней Юго-Осетииской автоном
ной области —  Цхинвали —  расположен на 
реке Б. Лиахва (приток Куры). Археологические 
раскопки последних лет на этой территории 
выявили остатки поселений 6— 5 тысячелетия 
до н. э. В 4 веке, после принятия Грузией 
христианства, началось строительство христи
анских храмов.

Южные осетины были активными участни

ками политической жиэии Грузии. Они пле
чом к плечу с грузинами боролись против 
иноземных завоевателей.

Н а с н и м к а х :  фонтан «Дружба» на Те
атра л ь и о й площади города; в цехе 
цхинвальского завода «Эмальпроаод»; еще 
один многоквартирный дом; «Мисс Цхинва
ли-19» Рита Шавлохова.

Фотохроника ГРУЗИНФОРМа.

П О СЛЕ СЪЕЗДА. ПЕРЕД СЪЕЗДОМ МАРШ РУТАМИ УРОЖАЯ

Делегат Юрий Меишвили: «НУЖНО ПРОВЕСТИ
ВТОРОЙ ЭТАП КАК МОЖНО СКОРЕЕ»

Юрий Семенович Меишвили —  генеральный директор 
научно-производственного объединения «Орион». Опытный 
хозяйственник. Помнится,, накануне обоих съездов кое-кто 
«етояал по поьоду превращения их в партийно-хозяйствен
ный актив —  среди делегатов многовато оказалось руково
дителей. И все-таки не следовало бы упрощать. Во .всяком 
случае, многие сегодня склонны видеть положительное в 
том факте, что хозяйственные руководители все больше 
«интересуются» политикой, несмотря на то, что партия пе
рестала диктовать в экономике. А может, благодаря этому. 
Об этом, в сущности, наша беседа с Юрием Семеновичем.

—  Сначала поясните то, 
что вынесено в заголовок. 
Вопрос о сроках проведе
ния республиканского съез
да сегодня актуален.

—  Действительно, ■» сказав 
«а», мы должны подкрепить 
его соответствующим «б». То 
есть подтвердить свой курс, 
намеченный в мае, —  курс на 
полную самостоятельность, не 
демократизацию внутри пар
тий. На мой взгляд, сейчас 
вопрос о дате открытия вто
рого этапа съезда —  вопрос 
принципиальный. То, что, как 
я уже сказал, существует не
обходимость, не расхолажива
юсь, закрепить позитивные 
сдвиги —• это одно. Другое—  
предстоящие выборы. Зачем 
лукавить, нас ожидает очень 
серьезное испытание. Как 
удастся его выдержать, ао 
многом зависит от съезда. 
Именно потому его надо про
вести как можно скорее. При. 
мять на нем важные, серьез
ные решения, а остаток вре
мени перед выборами потра
тить на пропаганду этих ре
шений, на первые меры по 
их реализации. Все это вместе 
и послужит подготовкой к вы
борам.

—  Мне е этом видится 
противоречие. С одной сто
роны, затягивать < началом 
съезда нельзя —  полити
ческий ландшафт меняется 
стремительно: то, что ак
туальна сегодня, уже зав
тра может безнадежно ус
тареть. Но, с Другой сто
роны, съезд должен быть 
тщательна подготовлен...

—  Сложность в этом м за
ключается —  и спешка недо
пустима, и медлить нельзя. 
Интойсивно работает комис
сия по подготовке програм
мных документов. Знаю, что 
после опубликования проек
те получено множество заме
чаний, предложений — они 
сейчас . систематиэнру ю т с я, 
обобщаются. В программе 
должно быть отражено 'в се  
ценное из того, что прозву
чало в первичных, а средствах 
массовой информации.

—  Оптимальная дата про
ведения съезда, дающая 
воэмож н о с т ь использо
вать определенный период 
перед выборами, плюс ак
туальные решения съез
да —  способно ли все это 
надежно повысить шансы 
Компартии на выборах!

—  Мы должны отдавать се
бе ртчет в том, что асе рва
но выборы остаются для нас 
серьезнейшим испытанием. Да 
и не только выборы —  все 
дальнейшее существов а н и е 
Компартии а условиях много- 
ларти й н о с т и. Предстоящий 
съезд, каким бы революцион
ным он ни окаввлся, .какими 
бы прогрессивными ни стали 
его решения, они должны 
будут подкрепляться конкрет
ными шагами каждый день. А 
это ещ е более трудная зада
ча. Невозможно изменить все 
и сразу —  это не под силу 
одному съезду. Он должен 
создать базу, фундамент, на 
котором будет возводиться 
новый партийный дом.

—  Этот фундамент— ор
ганизационная независи
мость, политическая само
стоятельность Компартии!

— Несомненно.
—  Говоря о выборах, мы 

часто, мне кажется, забы
ваем о существовании ис
кусства политического аль
янсе.

—  Долгое время мы были 
единственной, а потом —  по 
ниарции —  изолиро в а н н о й  
партией. Во всем демократи
ческом мире политические 
партии используют —  в част
ности, е связи с выборами— 
возможность создания бло
ков, политических союзов. 
Нам надо активное искать еди
номышленников в обществе, 
в других политических орга
низациях и группировках. Если 
но единомышленников, то — 
партнеров. Вряд ли можно с 
полной уверенностью утвер
ждать, что коммунисты в 
большинстве своем хорошо 
знакомы с целями, програм
мами других партий, сущест
вующих а республике. Надо 
больше интересоваться »тим-

ЕСЛИ ПОДХОД ХОЗЯЙСКИЙ
Политический контакт воз
можен и необходим. С кем! 
Ну, например, с социал-демо
кратами. Мне кажется, нас с 
ними многое объединяет.

—  Нас завтрашних, а не 
I нас вчерашних.

— Да, надо, чтоб поверили 
а нас «завтрашних». Эта под
готовка к съезду, о которой 
я говорил,— это еще и под
готовка, если можно так вы
разиться, индивидуального по
рядка. Каждый делегат дол
жен определиться прежде 
всего сам —  впитывая, есте
ственно, и те настроения, ко
торые существуют в первич
ных. Определиться по важ
нейшим вопросам. В частно
сти, пора уже иметь пред
ставление: кого выбрать в но
вый состав Центрального Ко
митета.

—  Простые граждане —  
не делегаты —  должны ли 
как-то участвовать в этом 
выборе! В качестве наблю
дателей.

—  Неплохо, когда подоб
ные события имеют прямой 
выход на общество —  при 
помощи трансляций, напри
мер. Но... при условии, что 
разговор будет стоить транс
ляции, если он будет пред
метным, деловым, конкретным.

—  Вы сомневаетесь, что 
| он будет именно таким)

—  Он должен быть таким.
—  Я слышала, что сек

ретарь парткома на вашем 
предприятии теперь «не
освобожденный»!

—  Да, это так. Он теперь 
работает заместителем гене
рального директора НПО по 
перспект и а н о м у  развитию 
ТНП и внешним сношениям.

—  Какое совпадение! На 
ТЭВЗе, например, тоже 
секретарь парткома —  за
меститель генерального ди
ректора по внешним свя
зям. Это что, страховка 
секретарей в случае воз
можного поворота а их 
судьбе!

—  Это жизнь подсказала. 
Совпадение, думаю, случай
ное. Наш секретарь партко
ма —  инженер - электронщик, 
он не утратил квалификации 
и потому будет полезен 
технической должности. Мы 
должны учитывать и переме
ны е первичных. Поскольку их 
функции поменялись, часто 
нецелесообразно иметь осво
божденного секретаря. Ре
шать —  самой первичной.

Беседу вале
Галин* ПЕТРИАШВИЛИ.

Побывайте летним днем у ворот Нараэенской чайной фаб
рики чес-другой, побеседуйте с водителями, которые под
гоняют сюда свои автомашины, груженные только-только соб
ранным листом, и вы сразу окажетесь в курсе новостей одно
го из микрорегиоиов Зугдидского района Ведь предприятие 
перерабатывает лист, доставляемый из колхозов села Наразе- 
нм и «Колхиде», Наразеиского, Хецерского, Абастуманского 
совхозов.

Вот только в разгар стра
ды работникам фабрики не 
до долгих разговоров. Чем 
короче беседы водителей в 
очереди у ворот, тем лучше 
для дела. Транспорт не дол
жен задерживаться здесь 
больше того времени, кото
рое необходимо для разгруз
ки. Долгая очередь — уже 
тревожный сигнал о том, что 
с организацией работы на 
предприятии не все обстоит 
благополучно.

Примерно так сформули
ровал свою мысль в беседе 
с нами директор, фабрики 
Аполлон Арахамия.

— Мы принимаем сейчас,
—  продолжил он, —  до 90 
тонн листа в день. Это нор
мально, если учесть, что мощ
ности фабрики позволяют за 
сутки переработать до 100 
тонн сырья.

И тем не менее случается, 
что в разгрузке у фабрики 
скапливаются автомашины. 
В  чё[м причина?

— Главная беда в том, — 
отвечает Аполлон Арахамия,
— что хозяйства не соблю
дают график доставки сырья 
на фабрику. Отсюда и зато
ры у ворот. А ведь это отра
жается на качестве сырья.

Проблема эта не новая, 
но, к сожалению, чувствует
ся, что некот о р ы е  хо
зяйства не заинтересованы в 
ее решении. Непонятную за
нимают они позицию и в 
вопросе помощи предприя
тию. Фабрике нужно около 
15 разнорабочих, а их нет.

— Только в двух хозяй
ствах понимают наши про
блемы, — сетует Аполлон 
Арахамия. — Это в колхозе 
села Наразени и Хецерском 
совхозе. И  действуют соот
ветствующим образом. Это, 
по моему разумению, поло
жительно сказывается и на 
делах этих трудовых коллек
тивов.

Колхоз села Наразени уже 
несколько Лет входит в чи
сло наиболее сильных хо
зяйств в Зугдидском районе. 
Его успехи справедливо свя
зывают с избранием несколь
ко лет назад председателем 
Михаила Ломая. Человек 
этот в самый разгул коман
дно-административных стра
стей сумел и свое лицо со
хранить, и в колхозе дела 
отладить. Ныне наразенцы 
славятся своей организован
ностью. И в этот непростой 
сезон они действуют четко. 
Несмотря на то, что сбор 
чая здесь начали лишь 20 
мая, большая часть задания 
уже выполнена. Всего же 
колхозным чаеводам надо 
собрать 2.690 тонн листа.

— Все намеченное будет 
реализовано, — говорит Ми. 
хайл Ломая. — Естествен
но, что мы ведем страду, 
строго сообразуясь с инте
ресами Наразенской чайной 
фабрики. Сотрудничество с 
переработкой и нам выгодно.

Это сегодня. А завтра? 
Сейчас колхоз строит свою 
фабрику, которая сможет за 
сезон переработать 3.000

ф«
К

тонн листа. Будет у колхоз
ного предприятия и свой фа
совочный цех, а это значит, 
что на прилавках магазинов 
появится чай с маркой «На
разени».

— В  этом случае качество 
конечной продукции повы
сится, — говорит Михаил 
Ломая, — колхоз в этом 
кровно заинтересован. Сами 
же будем реализовывать чай.

В  Наразени считают, что 
полный цикл производства 
чая позволит им более успеш
но действовать в условиях 
свободного рынка, предель
ной хозяйственной самостоя
тельности. В  то же время 
они не забывают о развитии 
других отраслей, ищут но
вые решения повышения эф- 
’ ективности производства 

олхоз гордится своей фер
мой, где средний годовой 
удой от одной коровы дале
ко за 3.000 килограммов. А 
в этот приезд нам показали 
и плантацию киви, заложен
ную на двух гектарах. Есть 
все основания полагать, что 
у этой новой для грузинских 
субтропиков культуры хо
рошее будущее. Вот нара
зенцы и не отстают от жиз
ни.

Ну а сегодняшний день — 
это, конечно, страда на план
тациях. На сборе листа все 
бригады действуют четко, 
трудно кого и выделить. И 
если спросить наразенца- 
водителя автомашины, кото
рый привез на фабрику оче
редную партию листа, какие 
в колхозе новости, он ска
жет:

— Собираем чай.

Митрофан ГОГОХИЯ, 
Константин 

КОТЕТИШВИЛИ.
(Спец. корр. «Зари Во
стока»).

КТО БУДЕТ ЧЛЕНОМ ЦК?
* На втором этапе работы X X V III съезда Компартии Грузии 

предстоит выбрать новый состав ЦК. Большинство коммуни
стов республики высказываются за его коренное обновле
нке, связывая с этмм надежды на ломку бюрократически! 
структур и отношений, отказ от догматизме, форм и мето

дов работы застойных времвн как внутрм партии, так к ■ 
значительной мере вне ее.

По какому принципу будет 
формироваться новый кадро
вый корпус партийного ру
ководства? По-старому, ко
гда своего рода выборщики, 
то есть те, кто участвует в 
работе съезда, берут на се
бя ответственность и сме
лость проголосовать «за» 
(«против», как известно, 
прежде голосовать было не 
принято)? Или по-новому, 
когда люди, получив «добро» 
от своих первичных, пройдя 
альтернат и в н ы й отбор, — 
честный, гласный, утвердят
ся в своем праве решать за 
коммунистов республики, от 
их имени?

Пять лет нашей жизни 
выявили имена людей, не опу
танных аппаратными сетями, 
авторитетных, уважаемых, 
смелых как в мыслях, так и

в действиях. Многие из 
них — делегаты съезда. 
Если партия действительно 
хочет служить своему наро
ду, если его цели —  ее це
ли, она не может, не долж
на оттолкнуть от себя- те 
силы, с которыми люди свя
зывают нравственное воз
рождение Этой политической 
организации.

«Заря Востока» предлага
ет читателям выразить свое 
представление о том, каким 
должен быть Центральный 
Комитет Компартии респуб
лики и кого они хотели бы 
видеть в его составе.

Ждем ваших писем. Пред. 
ложения о кандидатах будут 
опубликованы на страницах 
газеты и, надеемся, учтены 
делегатами съезда.

СОЮ ЗНЫ Й Д О ГО В О Р : КАКИМ  ЕМ У Б Ы ТЬ
МОСКВА.24 июля. (ТАСС). За сохранение союза суверен

ных социалистических государств высказался сегодня член 
Президентского совета Г. И. Ревенко на прошедшей а сто
лице пресс-конференции с советскими и иностранными жур. 
иалистами. Она была посвящена вопросам заключения ново
го Союзного договоре.

По его мнению, существова
ние единого государства пред
определила сама история. И 
сегодня суверенные советские 
республики не могут обой
тись без него по ряду при
чин. Так, многие «опросы впра
ве решать только правитель
ство СССР. Именно оно долж
но следить за выполнением на 
территории страны междуна
родных договоров и пактов. 
Кроме вопросов, решение ко
торых принадлежит компетен

ции республик, есть много об
щих функций. Таких, как осу
ществление на практике рав
ноправия всех народов, охра
на границ, становление рыноч
ных отношений в стране.

В связи с обновлением со
ветского общества нужен и 
обновленный Союз, нормаль
но аписыаающийся а совре
менный мир. Он будет демо
кратическим формированием, 
отметил Г. И. Реввнко.

и
г Сообщ ают репортеры  

/ '/ у Т А С С , Г Р У З И Н Ф О Р М а  и *ЗВ>

«Кавкасиони» ищет партнеров

Промышленно-торговая фирма «Кавкасиони» иач» 
ла действовать в Тбилиси. Сформирована она ие бе
зо прекратившего свое существование производствен
ного объединения «Тбилфруктвод» Госагролрома Гру
зии. Цель 'ее создания —  более полное удовлетворе
ние спроса тбилисцов в прохладительных напитках, 
улучшение их качества, расширение коммерческой де
ятельности.

Значки и политика
Горячая поре в эти дни 

в Сиэтле у коллекционе
ров. Идет интенсивный 
обмен значками, в кото
ром, как ■ зеркале, от
ражается ритм жизни. 
Кроме официальных знач
ков Игр со спортивной 
символ и к о й, большой 
популярностью пользу
ются значки Ф РГ  и ГДР.
И это в свете послед

них политических пре
образований в обеих че
стях Германии вполне 
естественно.

ВАРИАНТ жилой застрой
ки микрорайона Не 56 
Набер е ж  н ы  х Челнов 

выдвинут на соискание Госу
дарственной премии РСФСР 
1990 годе. К  ого достоинствам 
отнесены: непосредственная
близость к заводу, располо
жение в системе улиц, цве
товое решение, пешеходная 
доступность. Весь район спро
ектирован из типовых серий, 
освоенных производством я 
городском проектио • строи
тельном объединении.

Н а  с н и м к е :  в камеиио- 
бетониых «джунглях» нового 
района.
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ПРИГЛАШЕНИЕ К ДИАЛОГУ
Когда я у «и дел фотографию, запечатлевшую Валериане 

Адвадзе и Владислава Ардзинба —  двух народных депутатов 
СССР, официально представляющих Грузию, членов Верхов
ного Совета СССР, заседающих в Совете Национальностей, 
директоров даух институтов, одного —  а Тбилиси; другого — 
в Сухуми, ученых, а теперь вот и политиков, —  сразу роди
лась мысль опубликовать эту фотографию, приложив ее к их 
диалогу. Но В. Ардзинба желания к нему не проявил, а на за
мечание В. Адвадзе, что эту фотографию хотят опубликовать 
я «Заре Востока», заметил, что дело не в том, опубликуют её 
или нет, а какой комментарий преподнесут к ней. Конечно, 
можно опубликовать ее и без комментария, но вряд ли это 
будет интересно читателям, хотя какую-то пищу для размыш
ления даст и просто фотография этих наиболее активных де
путатов. Что касается нашей газеты, то, судя по всему, В. Ард
зинба более или менее внимательно следит за ее публикация
ми. По крайней мере, мой обзор в «Заре Востока» от 1 мая с 
комментарием к работе сессии*®. Адвадзе вызвал его инте
рес настолько, что он познакомил с ним и своих коллег.

А лека моибяог В. АДВАДЗЕ.

—  Насколько я  знаю, неко
торые обиделись на мой ком
ментарий а «Заре Востока» 
от 1 мая, где я  сказал, что 
а Юго-Осетии живут В } ты
сяч осетин и в ней волнений 
и недовольства больше, чем 
среди 10В тысяч живущих вне 
области, сроди которых ника
ких межнациональных вспы
шек йот. В даниом случае в 
просто констатировал факт и 
вовсе ио говорил о том, что 
надо или нот ликвидировать 
автономии. Я подтверждаю 
ранее сказанное мною —  пра. 
ва любых наций я  национала- 
иостой должны быть соблюди, 
им, и если зтого можно до
стичь только посредством ав
тономии, то и спорить с этим 
нечего. Ио в то ж е  время хо

чу еще раз подчеркнуть, что 
вряд яи есть необходимость 
создавать автономии бук
вально аоздо, например, для 
тех же осетин, которые жи
вут е разных уголках машай 
республики.

Когда обсуждался в Верхов, 
ном Совете СССР законопро
ект о свободном развитии 
граждан, проживающих Вне 
своих национальных образо
ваний, я сказа* что зтот зе
ком работать ио будет, ибо 
законы должны в первую оче
редь быть такими, чтобы иа 
вызывать ■ межнациональные 
распри. А  тут предлагалось 
создание аса новых и новых 
административных автономных 
районов и т. п. Я повторюсь: 
•сям это будет способство

вать национальному миру 
вмутри на щей республики, то 
я— «за» обеими руками. И ес
ли мы хотим сохранить авто
номии —  давайте сохраним 
с тем, чтобы они способство
вали национальному миру, и 
тогда на придется наверняка 
поднимать вопроса об нж лик
видации. Наша общая цель — ■ 
сделать эти автономии оруди
ем национального мира. Я 
довольно часто повторяю сло
ва «национальный мир» на 
случайно, ибо вижу а его со
хранении в нашей республике 
главный залог того, что мы 
добьемся истинной свободы, 
настоящего политического су
веренитета, и я подробно го
ворим об этом в одном из 
своих выступлений на страни
цах «Зари Востока».

Вернусь снова к вашей га
зете от 1 мая, когда мате
риал из нов мой коллега Ар
дзинба размножил и раздал 
депутатам от автономий, при 
этом он и ряд'других депу
татов остались недовольны 
некоторыми моими высказы
ваниями. Я Оказал тогда: вот, 
мол, до чего мы дошли, что 
даже автономии объявили 
субъектами федерации. Если 
помните, то и на сессии А 
задал вопрос —  раньше }  нас 
было 11 таких субъектов, а 
теперь что же, будет 31 к 
ащо плюс 20 автономий! Не 
хочу касаться автономий я 
Российской Федерации или

других республиках. Они сами 
е этом разберутся. .

У  нас свои особенности, и 
никак нельзя сравнивать, на
пример, Абхазию с Нагорным 
Карабахом. Но надо искать 
примеры для подражания. 
Нам самим надо таи органи
зоваться, чтобы мы жили в 
миро и дружбе. Другие при
меры, поверьте, иам не при
годятся, у нас своя многове
ковая история совместной ж и - . 
эн *  дружбы, свои отношения, 
которые, и сожалению, а по
следнее время сложились не 
лучшим образом, и исправить 
их мы должны сами. Ничье 
вмешательство, даже самое 
высокое, йе поможет, скорее 
наоборот, оно обострит на
ши отношения. Лучше мы са
ми самостоятельно во асам 
этом разберемся за «круглым 
столом». У меня вполне нор
мальные отношения с В. Ард
зинба, который, может быть, 
кое-кому и не нравится из-за 
его выступлений на сессии. Я 
ему сказал, что иам надо, про
сто необходимо найти общий 
язык: нам ведь некуда девать
ся —  ни у грузин, ни у аб
хазов нот другой земли. На
до жить, если не я дружбе 
и братстве, то хотя бы для 
начала в нормальной обста
новке, по крайней мере, не 
убиеея друг друге. Он со мной 
согласился, и я думаю, что 
мы понимаем друг друга. По
нимание должно стать всеоб

щим. более того. Надо, что
бы все население, все про
живающие в  Грузии встали 
плвчом к плечу и боролись 
за самостоятел ь и у и» Гру
зию, которая должна создать 
куда болао лучшие условия 
жизни для своих граждан, как 
для грузин, таи м для всех 
других народов, которые про
живают в республике.

Из двух депутатов, кото
рых вы видите^на снимке, 
сегодня выступил только 
В. Адвадзе. Будем надеять
ся. что н В. Ардзинба поде
лился своими мыслями с 
читателями нашей газеты, а 
их немало и в Абхазии.

Два депутата, два поли

тика. заседающие в Москве 
в Верховном Совете СССР. 
Уважение друг к другу по
зволит вести совместный по
иск истины и приемлемых 
путей ее утверждения в на
шей жизни. Это пойдет на 
пользу не только грузинам 
и абхазам, но и людям всех 
национальностей, живущим 
в Грузии.

Виталий ЦЕРЕТЕЛИ, 
парламентский коррес
пондент «Заря Востока».

На с н и м к е : ® .  Ардзинба 
к В. Адвадзе (справа).

ПЕРЕЙДЯ на принципы хо
зяйствами о г о  расчета, 
коллектив Мариаульско- 

го автотранспортного пасса
жирского объединение полу
чил возможность коренным об
разом улучшить обслуживание 
населения, вводить дополни
тельны# маршруты, выполнять 
ряйсы с учетом действитель
ной потребности, обновлять 
парк новыми комфортабель
ными автобусами.

—  Доход предприятие за 
лоспедиие годы значительно 
возрос Сегодня зта цифре 
превышает 2.131,1 тысячи руб- 
ней е год, —  рассказывает 
директор объединения Вахид 
Г*санов.

—• Возьмем, к примеру, мар
шрут Мариеули —  баку. На
нем работали автобусы марки 
«ЛАЗ-МЗв, —- вступает в бесе
ду главный инженер Артем Ки- 
иуашвили. — По инициативе 
администрации их заманили 
■Икарусами», повысив частоту 
рейсов. Это сразу прибавило 
число пассажиров.

И а  с н и м к а х :  директор
Марнеупьсиого автотранспорт
ного пассажирского объедине
ния Вахид Гасанов н гневный 
инженер Артем Кикуашвили;
«туалет» перед рейсом; ао 
двора аатопариа. ,.

Фото Шахваладя Айва
зова. (Фотохронике ГРУЗ- 
И Н ФО РМ а специально длв 
газеты «Заря Востока»),

ЗАИНТЕРЕСОВАННЫМ ВЗГЛЯДОМ

э к в и в а л е н т н ы й  о б м е н
В последнее время все настойчивее заучит требование 

о соблюдении эквивалентности обмена между товарами, вы
возимыми за пределы республики и ввозимыми а нее из дру
гих регионов страны.

Почему именно сейчас так 
остро встал вопрос об экви
валентности обмена и в чем 
заключается его суть? Дело 
в том. что в недалеком про
шлом, когда осуществлялось 
административное и в какой- 
то мере надежное централи
зованное планирование ма
териально-технических ре
сурсов и действовала, она и 
сейчас не изжита, порочная 
дотационная финансово-кре
дитная система распределе
ния фондов и списания хро
нической задолженности с 
убыточных предприятий, на
добность в соблюдении экви
валентности обмена мало ко
го волновала. В  ус.ТувИях же 
перевода предпршДии на 
полный хозрасчет и самофи
нансирование соблюден и е 
эквивалентности в обмене 
результатами своего труда 
становится жизненно необ
ходимым.

Важность осмысле н и я 
практической значимо с т и 
эквивалентности обмена уси
ливается при рыночной ЭКО

НОМИКС с ее свободными це
нами. Последние уже дей
ствуют на фрукты и овощи, 
хотя это пока не отразилось 
на росте производства ука
занных продуктов, улучше
нии их качества и ассорти
мента.

Под ценовой эквивалент
ностью в современном хо
зяйственном механизме, по 
нашему мнению, следует по
нимать способность реаль
ного ценообразования обес
печивать всем отраслям на
родного хозяйства установ
ленный норматив рентабель
ности, необходимый им для 
расширенного воспроизвод
ства и создания фондов эко
номического симулирова
ния. К  этому следует доба
вить, что эквивалентным мо
жет быть лишь такой обмен, 

который при равных стоимо
стях обмениваемых това
ров или услуг обеспе
чивает обою д и о е удов
летворение Потребностей 
партнеров. В  отдельных слу
чаях взаимовыгодным может 
быть и неэквивалентный об
мен, соизмеряющий трудо
вые затраты на производ
ство обмениваемых товаров. 
Подобная ситуация часто 
возникает в зависимости от 
спроса и предложения на

тот или иной товар, его де
фицитности и общественной 
значимости. Исходя из та

кого методологического под
хода при совершенствова
нии действующей системы 
цен необходимо стремиться 
к поддержанию их уровней 
в паритетном соотношении 
сопряженных между собой 
отраслей и произволе т в. 
Нельзя допускать неэквива
лентный обмен, так как в 
условиях хозрасчетной дея
тельности предприятий он 
неизбежно приводит к труд
нопоправимым перекосам и 
деформации всей экономиче
ской структуры.,.

Речь в первую очередь 
идет о системе.щен на про- • 
дукцию агропромышленного 
комплекса, которая до сих 
пор не обеспечивает даже 
явно заниженного норматива 
рентабельности его отрас
лей. На сельскохозяйствен
ную продукцию она устанав
ливается, не понятно, по ка
ким соображениям, более чем 
в два раза ниже, чем на про
мышленную продукцию. По 
этой причине, естественно, 
занижаются и размеры хоз
расчетных фондов накопле
ния и потребления, ставя 
сельскохозяйственное про
изводство, обеспечивающее 
первейшие жизненные по
требности человека, в явно 
невыгодные условия.

К  каким последствиям это 
привело, хорошо известно, 
И  сегодня продолжается ак
тивный отток трудоспособ
ных крестьян из села, люди 
уходят в более престижные 
и доходные отрасли народ
ного хозяйства. Принимая 
во внимание эти факты, а 
также учитывая, что вели
чина национального дохода 
республики в большой сте
пени зависит от эффектив
ности производства продук
ции агропромышленного ком
плекса, значительная часть 
которой поставляется в'цен
трализованные союзные фон
ды страны по сильно зани
женным ценам, крайне важ
но ускорить повышение за
купочных цен на основные 
профилирующие ее виды.

Говоря об эквивалентно
сти обмена, нельзя обойти 
вниманием и тот факт, что 
в настоящее время некото
рые «знатоки» от экономики

в самых мрачных красках 
представляют переход от
дельных республик, не рас
полагающих собственными 
богатыми природно - эконо
мическими ресурсами, на 
экономическую самостоя
тельность. Их аргументы в 
этом отношении менее чем 
убедительны. Об этом сви
детельствует опыт многих 
высокоразвитых стран. Не 
располагая богатыми при
родными ресурсами, им уда
лось обеспечить весьма вы
сокий жизненный уровень, 
подняться на высшие ступе
ни научно-технического про
гресса.

По-иному обстоит дело в 
Грузии. Она не относится к 
числу с т р а н с  бедной при
родной кладовой. Но тем не 
менее следует искать кон
кретные пути радикальной 
перестройки -всей.- экономи
ки. Большую помощь в этом 
отношении может оказать 
коренное перепрофилирова
ние всей инфраструктуры 
народного хозяйства путем 
широкого вовлечения в про
изводственную сферу мест
ных ресурсов, учитывая спе
цифические природно - кли
матические условия и тра
диции народа. В особенности 
это касается предприятий со
юзного подчинения, значи
тельная часть которых ра
ботает на привозном сырье 
и в основном хозяйствует 
убыточно. Это позволит рез
ко сократить объемы заво
зимого дорогост о я щ е г о 
сырья и оборудования, в оп
ределенной степени сгладить 
неэквивалентный обмен.

С целью ликвидации имею
щегося дисбаланса между 
вывозимыми и ввозимыми в 
республику товарами и ус
лугами плановые и финан
совые органы с привлечением 
научных учреждений эконо
мического профиля в бли
жайшее время должны про- 
анализиро в а т ь состояние 
дел в этой области и разра
ботать развернутую к о м 
плексную многовариантную 
программу в стоимостном 
выражении по всей номен
клатуре материально-тех
нических ресурсов, необхо
димых для нормального раз
вития народного хозяйства 
Грузии в условиях ее под
линного экономического и 
политического суверените
та.

Саргай ДЕМИДОВ,
доктор экономических на
ук.

ПОМОГ СЕМЕЙНЫЙ 
П О Д Р Я Д

Вса предпосылки для успешного выполнения годового за- 
дания по производству шерсти создал трудовой коллектив 
колхозе селе Балааии Леиимгорского района.

Уж е произведено и отправ
лено иа переработку более 26 
тони высококачественной про
дукции. Средний нестриг от 
овцы составил 1,55 килограм
ма.

— Мы первыми в районе 
внедрили у себя семейный по
дряд, —  говорит председатель 
колхоза Николай Кенкадэе. — 
Ликвидировали ферму, брига
ды. Тем самым из доходов от 
овцеводства не пришлось вы
делять значительные средстве 
не зарплаты заведующего фер
мой и бригадиров.

Новая форма хозяйствования 
в корне изменила психологию 
людей. Взять, к примеру, хотя 
бы Коле Элошаили. Прежде 
ничем от других чабанов не 
отличалсв. Теперь он в райо

не лучший по профессии. 
От каждой сотни овцематок 
получил 96 ягнят, а настриг от 
каждой овцы составил 1,7 ки
лограмма.

Хорошие достижения в тру
де и у Романа Балхамишвили. 
Полученный им приплод со
ставил 93 процента. Всего же 
за этот сезон колхоз увеличил 
общее поголовье отары на 
9.250 голов.

Полтора месяца назад за
вершилось комплектование ов
цематок в дойные стада, фор
мирование бригад дояров.

Вскоре белый караван дви
нется на тучные пастбища а 
высокогорье.

(ГРУЗИНФОРМ ).

ФАКТЫ ПОДТВЕРДИЛИСЬ. 
МЕРЫ ПРИНЯТЫ

Читатель М. Кириченко иэ 
г. Очамчира написал в редак
цию о нарушениях правил 
торговли в ряде магазинов 
города.

Редакция направила эго пись
мо в Министерство торговли 
Абхазской АССР, и, как сооб
щил иам заместитель минист
ра Н. Джалагания, изложенные' 
в нем факты были проверены 
специалистами с выездом на 
место. В  основном сигналы чи
тателя соответствуют действи
тельности.

По результатам проварки бы
ло проаодано производствен
ное совещание с участием ди
рекции и специалистов торга 
и непосредственных нарушите
лей. Прииазом по Очамчирско- 
му курортторгу строго чаказа- 
мы лица, виновные в наруше
ниях цен и режима работы, 
объявлено взыскание эко
номисту по ценам. Дирекции 
курортторга строго указано на 
отсутствие контроля за рабо
той подведомственных объек
тов, намечены конкретные ме
роприятия по недопущению 
впредь аналогичных фактов.

АКТУАЛЬНОЕ ИНТЕРВЬЮ

НЕЗАВИСИМОСТЬ РЕСПУБЛИКИ 
И РЫНОЧНАЯ ЭКОНОМИКА

Завершил работу XXVIII съезд КПСС. На этот форум 
коммунистов страны делегаты принесли свою обеспокоен
ность по поводу нестабильности а общества, подвергли ру
ководство партии и государства беспощадной критика за 
экономическую ситуацию, положение иа рынк* обеспече
ние населения товарами. На съезда остро стоял вопрос о 
парохода иа рыночную систему экономики. Как зтот пере
ход отразится иа независимости и суверенитета Грузии, ко
торые она провозгласила и к которым стремится! На при
ведет ли политика независимости к банкротству республики! 
С такими вопросами корреспондент ГРУЗИНФОРМа Рэм Да
видов обратился к заместителю председателя Госплана 
Грузинской ССР О . Г. Какаурндзе.

— С самого начала скажу 
откровенно, что не хотелось 
бы, чтобы наше стремление к 
независимости, суверените
ту и самостоятельности рас
сматривалось как стремление 
к полному разрыву с СССР, — 
ответил Отар Григорьевич. —  
И а ближайшем и а отдален
ном будущем общесоюзный 
рынок и рынки других респуб
лик для Грузни будут крайне 
нужны и важны. И, естествен
но, мы будем заинтересованы 
в сохранении добрососедских 
отношений с Союзом, в коор
динации экономических дей
ствий и правил: таможенных, 
транспортных, энерге т и ч е- 
скнх. Грузия, которой явно не 
хватает электроэнергии, всех 
видов горючего, металла, ле
соматериалов, зерновых куль
тур, животноводческой про
дукции, многих других про
мышленных и сельскохозяй
ственных товаров, не может 
одним росчерком пера отка
заться от благ, которые нам, 
предлагают другие республи
ки. Не останемся и мы я дол
гу: сможем поставлять ■ дру-,, 
г не республики чай, цитрусо
вые, виноград и винодетериа- 
лы, фрукты, консервы и так 
далее.

—  А вы уверены, эдго и 
СССР в целом; м отдельно 
взятые республики а - этом 
заинтересованы и поддержат 
Грузию!

— Уаерен. Если только 
центр не впадет а амбициоз
ность и на начнет, как преж
де, диктовать свою волю, не 
поставит шлагбаум иа пути в 
Грузию.

—  Как это сделали с Лит
вой...

—  Как это сделали с Лит
вой, как намерены поступить 
с  Латвией, Эстонией, Всеми 
другими республиками, кото
рые стремятся вый (и из-под 
опеки Москвы, Не к лицу ру
ководителям такого великого 
государства, как СССР, решать 
по-своему судьбу малых на
родов, угрожать голодом и 
бедствиями, если эти народы 
откажутся идти.д ногу с цент
ром. И об этом откровен.но 
говорилось на съезде. Неза
висимость, с одной стороны, 
и нормальное сотрудничество 
—- с другой, позволят нем бы
стрее рафкаать экономику 
Грузни, продвигаться к луч
шему будущему. В этом боль
шие надежды мы возлагаем 
именно на рыночную эконо
мику.

—  И как новые рыночные 
отношения будут выглядеть 
на деле!

—  Во-первых, рыночные от
ношения станут опираться на 
производственные отношения 
свободных производителей и 
равноправие различных форм 
собственности. Вместе с тем 
государство будет регулиро
вать деятельность производи
телей, используя экономиче
ские методы и санкции. Пре
дусмотрено, что формирова
ние регулируемого рынка про
изойдет путем использования 
и конкуренции многочислен
ных форм собственности; зтот 
процесс, по нашим подсчетам, 
должен охватить 1991— 1992 
годы. В зтот период интенсив
нее осуществится переход го
сударственной собственности 
в другие формы собственно
сти, такие, к примеру, как ак
ционерные общества, аренда 
с правом приобретения, про
дажа небольших, предприятий 
и организаций а семейную 
или индивидуальную собствен
ность, формирование коллек
тивной собственности и т. д. 
А  в целом весь этот процесс 
предусмотрено осуществить в 
течение 10— 15 лет. По экс
пертным оценкам он преду
сматривает огосударствление 
60 процентов собственности.

—  Как это отразится иа це
нах, и а первую очередь иа 
рыночных ценах!

— Переход к рыночной эко
номика предусматривает ко
ренное обновление существую, 
щей системы ценообразова
ния. Мы считаем, что для то
го, чтобы искоренить сущест
вующие в ценах отклонения и 
диспропорции, надо созд ав 
условия эквивалентного обме
на и прочную хозрасчетную 
базу, а главное, покрыть дефи
цит госбюджета, надо пере
смотреть как оптовые и заку
почные, так и розничные це
ны.

—  Как известно, переход к 
рынку предполагает повыше
нна розничных цен. А  значит, 
снизится жизненный уровень 
многих людей, усилится со
циальная напряженность. Не 
приводят ли это к массовым 
забастовкам, которые отрица
тельно скажутся на развитии 
экономики! Или правительство 
считает, что этого не произой
дет!

—  Да, розничные цены зне. 
чительио увеличатся, а ряде 
случаев в три и более разе.
В то же аремя предусмотрено 
с целью социальной защиты 
населения выплатить опреде
ленные компенсации, В целом 
намечено компенсировать 70

процентов повышение роз
ничных цен.

Что касается забастовок. 
Ставить так вопрос. думВетса, 
нет оснований. Идти на рефор- - 
му, переход к рынку, не по
лучив предварительно одоб
рения со стороны народа, бес. 
смысленно, а может, и пре
ступно. Это значит загубить 
асе дело. Поэтому одно иэ ус. 
лоаий перехода к рыночной 
экономике —  обществен н о в  
согласие. И я считаю, что нуж
но поддержать предложение 
народа о покрытии дефицита 
госбюджета за счет дальней
шего сокращения военных рас
ходов, отказа от строитель
ства некоторых крупных объ
ектов, расширения перевода 
предприятий а аренду или 
продажи е частную .собствен
ность.

—  > предложенной прави
тельством концепции по моти
ву обеспечения взаимосвязей 
между центром и предприя
тиями предусмотрено, что 
центральные экономические 
органы, исходя из государ- 
стройных цокай и приоритетов,

. должны разработать и дове
сти до предприятий цены, на
ло г*  кредитные и аморти
зационные нормы, которые 
являются составной частью 
государственного плана. Как 
вы смотрите на это предложе
ние!

—  Мы не можем согласить
ся с подобным решением во
проса. Дело в том, что если 
центральные органы опреде
ляют отчисления, нормативы 
и нормы а целом для всех 
предприятий, расположенных 
а СССР, то а этом случае 
ущемляется суверенитет союз, 
ной республики. Их власть 
оказывается полностью отор
ванной от экономического 
управления своим народнохо
зяйственным комплексом. Это 
уже будет шаг назад по срав
нению с достигнутым. М ы счи. 
таем, что следует руковод
ствоваться правилом, когда 
республика сама устанавлива
ет размер отчислений и нор
мативов, когда все создавав-' ' 
мыв -на ее территории доходы 
и отчисления полностью пере, 
числяются в республиканский 
бюджет и уже отсюда во 
всесоюзный бюджет, пропор
ционально другим республи
кам для осуществления функ
ций, которые будут добро
вольно переданы а общесоюэ. 
ный фонд. Вместе с тем рес
публиканские и местные бюд. 
жеты должны быть полностью 
освобождены от навязывания 
им союзными органами норма
тивов,1 которые регламенти
руют внутрнреспублнканские 
взаимоотношения. Официаль. 
нов замечание по этому во
просу правительство Грузин
ской республики уже предста. 
вило в Верховный Совет СССР. 
Нельзя согласиться и с пред
ложением о размежевании 
союзной и республиканской 
собственности, как это преду. 
сматривалось, когда центр был 
намерен оставить в своем рас- 
поряжении большую часть со. 
юэных предприятий, что про
тиворечит требованиям эконо
мической самостоятельности 
Грузии. На днях я участвовал 
а работе комиссии, возглав
ляемой Л. И. Абалкиным, по 
подготовке постановления Со
вета Министров Союза ССР о 
мерах по перестройке меха
низма взаимоотношений Союза 
ССР и союзных республик в ус
ловиях перехода к регулируе
мой рыночной экономике и 
подготовки нового Союзного 
договора. И с удовлетворением 
хочу отметить, что наши тре
бования по разделению соб
ственности между центром и 
республикой были приняты.. 
Таким образом, асе союзные * 
предприятия, находящиеся на 
территории Грузии, будут пе
реданы а собственность рес
публики, за исключением не
которых общесоюзных тран
спортных и других коммуни
каций.

Вместе с тем хочу отметить, 
что предложенный государст
вом проект роста цен не учи
тывает народнохозяйственную 
структуру и специализацию от-', 
дельных республик, а том чис
ле условий адекватного обма
на. Например, закупочные це- 
ны иа зерно возросли в три 
раза, а на другие продукты— 
иа гораздо меньшую сумму.
В невыгодных условиях оказа
лись республики, которые спе
циализируются на производ
стве других сельхозпродуктов. ^  
В их числе и Грузия, произ
водящая чай, виноград, цитру
совые, Поэтому наше пра
вительство категорически по
требовало рост цен произво
дить эквивалентно, чтобы не 
ущемлять интересы нм одной 
из республик.

Вопрос о переходе на ры
ночную экономику продолжа
ет оставаться в центре внима
ния экономистов и политоло
гов страны. Но, повторяю, 
здесь свое слово должен ска
зать народ. От народа зави
сит многое, если не все. Ес-* 
ли он будет социально защи
щен, то рынок ему не опасен.
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НЕЛЬЗЯ ВОССОЗДАТЬ ИСТОРИЮ
БЕЗ ФАКТОВ И •ДОКУМЕНТОВ

Автандил Маитешашвилм —  доцент кафедры мсторнн на
родов СССР Тбилисского государственного университета им. 
Джавахишвили в сентябре 198В года был командирован в 
СШ А для работы над материалами архива правительства Гру
зинской демократической республики, который находится в 
Хоугтонской библиотеке Гарвардского университета. После 
возвращения домой А. Ментешашвили сделал несколько со
общений в прессе, которые были встречены общественностью 
республики с большим интересом. В настоящее время ис
следователь продолжает работу над историческими мате
риалами, к которым он получил доступ в СШ А. О  некоторых 
из них идет речь в беседе, предлагаемой читателям.

—  Автандил Михайлович, кто 
помогал Вам в работе, есть ли 
в СШ А исследователи, профес
сионально занимающиеся ис
торией Грузии!

—  Доступ к материалам ар
хива Грузинского правительст
ва был открыт, как известно, 
с августа 1988 года. До этого 
материалы архива были про
смотрены американским исто
риком Г. Суни, который ссы- 
лается на этот архив в не
скольких местах своей моно
графии. Она посвящена проб
лемам становления грузинской 
нации, издана в СШ А в 1988
г°ду. %

Книга Г. Суни охватывает ис
торию грузинского народа с 
периода античности до сего
дняшнего дня и несомненно 
будет способствовать популя
ризации среди американцев 
истории Грузии, хотя, отметим, 
что автор в некоторых вопро
сах, к сожалению, проявляет 
некомпетентность. При Гар
вардском университете дейст
вует «Русский исследователь
ский центр», сотрудники кото
рого заняты изучением исто
рии России и СССР.

На время командировки я 
и стал сотрудником этого цен
тра. Непосредственным моим 
куратором был директор ин
ститута, профе с с о р  Адам 
Улам —  автор многочислен
ных трудов по истории КПСС 
и нескольких книг о Сталине. 
Здесь же я познакомился с 
ведущими профессорами Ин
ститута — известным совето
логом Ричардом Пайпсом и 
известным советским истори
ком, а ныне сотрудником цент
ра доктором исторических на
ук Александром Некричем, ав
тором замечательной моногра
фии о начале войны 1941 — 
1945 гг., из-за которой автора 
исключили из партии, а затем 
вынудили э м и г рироветь в 
США.

Условия работы в американ
ских архивах по своим техни
ческим возможностям, если 
сравнивать их с нашими, близ
ки к фантастике. Это и дало 
возможность мне сравнитель
но за короткий срок просмот
реть больше половины роли
ков, привезти в Тбилиси до
статочно большой материал. В 
этой же библиотеке хранится 
архив Л. Троцкого, переписку 
которого со своими грузински
ми соратниками я собираюсь 
опубликовать.

Архив грузинского прави
тельства включает материалы с 
1918 года до середины 50-х 
годов, когда правительство 
официально прекращает дея
тельность. Меня, как специали
ста, интересовали, в основном, 
материалы периода 1918 — 
1921 гг.

В области внешней полити
ки много материала о взаимо
отношениях с англичанами, Ан

тантой, деятельности грузин
ской делегации на Парижской 
мирной конференции, в Лиге 
наций и т. д. Основная масса 
документов на грузинском, 
русском, французском и ан
глийском 1 языках.

В годы немецкой оккупации 
Парижа многие документы по
страдали (подвал был залит 
водой) и сегодня, к сожале
нию, фактически нечитаемы. 
Надо отметить заслугу про
фессоров Р. Пайпса и Г. Нака- 
шидзе, которые много сдела
ли для спасения архива. Про
фессор Г. Накашидэе составил 
научную опись документов на 
английском языке, весь архив 
был заснят на пленку. Удиви
тельную работоспособность 
проявил этот, уже преклонных 
лет, человек (ему исполнилось 
96). Грузинский народ должен 
быть благодарен ему и впра
ве гордиться верным патрио
том своей Родины. Мне посча
стливилось несколько раз про
должительно беседовать с этим 
человеком, единственным же
ланием которого всегда было 
служение Отечеству и возвра
щение на Родину.

—  Не было ли случая по
знакомить американских спе
циалистов с Вашими исследо
ваниями я  находками!

—  Интенсивная работа поз
волила уже 14 декабря высту
пить с лекцией о материалах 
архива и, конечно, о пробле
мах, волновавших тогда гру
зинский народ, перед амери
канскими слушателями. Объяв, 
ление о лекции было напеча
тано в газете Гарвардского 
университета. Мое выступле
ние было посвящено событи
ям в Грузии 1918— 1921 гг. 
Американские друзья любез
но предоставили кассету с за
писью этой лекции.

По возвращении в Тбилиси 
я опубликовал ряд документов 
в прессе. В газете «Комунисти» 
был опубликован договор от 
7 мая 1920 года между Грузи
ей и РСФСР, текст которого 
затем был передан созданной 
Президиумом Верховного Со
вета Грузинской ССР комис
сии по вопросам политической 
и правовой оценки нарушения 
договора, заключенного меж
ду Грузией и Советской Р а 
спей от 7 мая 1920 года.

—  Какие еще документы 
представляют для всех нас не
сомненный интерес!

—  Особенное внимание бы
ло обращено мною на выяв
ление документов, раскрываю
щих внутреннюю политику 
правительства в сфере эконо
мики, в области межнацио
нальных отношений, в частно
сти, взаимоотношений с Абхаз
ским Народным Советом и т. д.

Новые документы позволяют 
всесторонне раскрыть деятель
ность грузинского правитель
ства в этой области и показать,

как боролось правительство за 
суверенитет и территориаль
ную целостность Грузии. Это 
была одновременно и борь
ба за территориальную це
лостность Абхазии. Прото
колы заседаний правительст
ва за 1918 год позволяют сде
лать вывод, что правительство 
Грузии заботилось о проведе
нии реформ в Абхазии — 

'введение земств, всеобщие вы
боры в Народный Совет Аб
хазии, финансовая и военная 
помощь».

Выступая на заседании пра
вительства Грузии 6 июня 1918 
года, представитель Абхазско
го Народного Совета Р. Каку- 
ба отмечал: «В данный момент 
существует в Абхазии несколь
ко политических течений, ха
рактеризующих ту или иную 
политическую ориентацию: так, 
состоятель н ы й, помещичий 
класс явно придерживается 
ориентации турецкой, ожидая 
от Турции восстановления сво
их утраченных прав, есть и не
большое течение с большеви
стской ориентацией. Часть на
селения симпатизирует горцам 
Северного Кавказа.

Для борьбы со всеми эти
ми течениями Абхазский На
родный Совет ждет помощи от 
Грузинского правительства и 
надеется, что грузинская Крас
ная гвардия не будет выведе
на из пределов Абхазии и по
может Абхазской администра
ции... в ее борьбе с этими 
элементами».

В конечном итоге Грузия 
сумела отстоять в борьбе с 
Турцией и Деникиным целост
ность своей территории и Аб
хазии. Ведь известно стремле
ние Деникина оторвать от Аб
хазии Гагринский район. Имен
но Грузия внесла на обсужде
ние Верховного Совета Антан
ты вопрос об отпоре Деники
ну в его попытке захватить Аб
хазию. В феврале 1920 года 
абхазские мухаджиры, вынуж
денные переселиться в Тур
цию еще в 70-х годах XIX  ве
ка, обратились к главе гру
зинской миссии в Стамбуле Г. 
Рцхиладзе с просьбой содей
ствовать их возвращению на 
родину — в Абхазию, подчер
кивая, что «все абхазы явля
ются сторонниками единства с 
Грузией и а будущем будут 
работать в этом направлении». 
Грузинское правительство в ап
реле 1920 года обратилось к 
великим державам с прось
бой учесть это желание абхаз
ских мухаджиров при заклю
чении мирного договора с Тур
цией.

—  По-видимому, историю 
действительно надо писать, 
опираясь не на эмоции, а на 
ф«кхМ:,1 « г. документы. Какие, 
еще документы в связи с этим 
периодом Вам удалось найти!

—  В историческом архиве 
Грузии хранится интересный 
документ, составленный абха
зами, правда, в прошлом сто
летии, но имеющий важное 
значение и сегодня. В нем. го
ворится о взаимоотношениях 
грузинского и абхазского на
родов на протяжении столетий. 
Документ этот — Докладная 
записка депутатов Абхазского 
и Самурзаканского дворянства 
от 23 марта 1870 года на имя 
председателя Тифлисского ко
митета по сословно-поземель-

СУДЬБА ЧЕЛОВЕКА

«Я ВЫРВАЛСЯ ИЗ ПЛЕНА...» визит
Три годе грузинский юноша Арчил Копадзе томился в 

плену у моджахедов Афганистана. И вот —  свобода!
ПАРЛАМЕНТАРИЕВ

Ввод советских войск в 
Афганистан сегодня часто 
называют апофеозом поли
тического авантюризма./ Ко
гда эта «подача* независи
мых комментаторов, с , мыс
лями и суждениями которых 
мы, наконец-то, получили 
возможность знакомиться в 
последнее время, впервые 
попалась мне, то единствен
ной ассоциацией было сло
жившееся во внутренний зри
тельный образ воспоминание 
о трагической картине ху
дожника Верещагина «Апо
феоз войны».

Нереб и р а ю в памяти 
последние декабрьские дни 
прошлого года, когда ис
кал вст р е ч и  со стар
шим инструктором по орга
низационно - партийной ра
боте политотдела .Военно
го комиссариата ГС С Р Зау
ром Алексеевичем Гогричиа- 
ни. Меня, как ведущего га
зетной рубрики «В  поисках 
ответов...», признаюсь, за
стал врасплох тогда вопрос, 
заданный в.одном из писем 
нашим читателем. Спра
шивали, сколько уроженцев 
Грузии, служащих в рядах 
СА. попаЛи в плен или чис
лятся без вести пропавшими 
в результате боевых дей
ствий в Афганистане.

Заур Алексеевич как раз 
курировал этот вопрос и 
представил  все данные, 

% имеющиеся в комиссариате.

Так 3 января нынешнего 
года в нашей газете появил
ся материал «На войне как 
на войне». Рассказывалось в 
нем о том, что захваченным 
в плен значился младший 
сержант Арчил Копадзе, жи
тель села Двали Карельско
го района Грузии. Были по
пытки узнать о его судьбе 
и местонахождении через 
всесоюзный комитет «На
дежда», который занимался 
как раз проблемой «афган
цев». Но все безуспешно...

С тех пор прошло несколь
ко месяцев.
. Радость чаще всего бывает 

неожиданной. Впрочем, это. 
наверное, не касается род
ных и близких Арчила, ко
торые, уверен, все это 
долгое время ждали и вери
ли. И вот пришло сообщение, 
что передача А. Копадзе со-- 
ветским представителям со
стоится, по всей видимости. 
24 июля.

После звонка начальнику 
политотдела военного комис
сариата республики Виктору 
Георгиевичу Сулабери д з е 
выяснилось, что из Грузии 
встретить земляка отправи
лась целая деле г а ц и я. 
Ставлю точку в конце 
этого предложения и вместе 
со всеми надеюсь, что вче
ра (сегодня 25 июля) ничто 
не помешало тому, чтобы 
возвращение Арчила состоя
лось. Михаил КАСРАДЗЕ.

ным делам, генерал-адъютан
та князя Святополк-Мирского. 
Записка составлена поручиком 
князам Б. Эмухаери, князем 
М. Маршани, поручиком Т. 
Маргани, князем К. Ина/ьИпа.

Основная цель записки — 
изложить условия жизни аб
хазского народа для правиль
ного разрешения сословно- 
поземельного вопроса а ре
гиона. Аагоры стремятся по
казать, что правящие круги 
Абхазии имели та же приви
легии, что и грузинское дво- 
рянство, а поэтому, при про
ведении крестьянской рефор
мы а крае, необходимо ори
ентироваться на методы про
ведения ее, использованные а 
Грузии. Причем, здесь же из
лагается история взаимосвязей 
двух народов.

«Издревле, — отмечают ав
торы, —  Абхазия составляла 
часть бывшего Грузинского 
царства. Последняя династия 
Грузинских царей есть дина
стия Абхазская. Древний Пи
цундский храм был в течение 
нескольких веков престольным 
храмом католикосов Абхазских 
и Грузинских. До очень недав
него времени процветали а 
Абхазии епископства Дранд- . 
ское, Моквинское и Ведийское. 
Ведийский храм, построенный 
Багратом, первым грузинским 
царем Абхазской династии, хра
нит под своими сводами прах 
своего державного строителя. 
Моквинский храм построен 
грузинским и абхазским царем 
Давидом Восстановителем. На
род Абхазский и Самурзакан- 
ский почти до последнего вре
мени имел с Грузией, Мингре- 
лией и Имеретией одну рели
гию, одни обычаи, одни зако
ны. Если вера христианская 
под влиянием мусульманского 
ига и разных неурядиц р Аб
хазии значительно ослабела, то 
несомненные следы ее сохра
нились а жизни абхазского на
рода, который, исполняя неко
торые мусульманские и язы
ческие обряды, в то же время 
не переставал никогда торже
ствовать главные христианские 
праздники и в день Светлого 
Воскресенья по преданию да
рил друг другу Агнцев и кра
шеные рйца. Из целого ряда 
абхазских владетелей, отде
лившихся от Грузии посла раз
деления последней на удалы, 
только двое: Зураб-бей и пле
мянник ого Кешем Ахмет-бей 
исповедовали мусульманскую 
религию — первый, потому что 
был вывезен в юности в Тур
цию, а второй, потому что в 
Турции родился и был там 
воспитан. Все же остальные 
владетели Абхазии были хри
стиане. Цари грузинские никог
да мл исключали Абхазии из 
большой грузинской семьи и 
как до разделения царства, так 
и после, до самого последне
го времени существования сво
его титуловались царями Гру- 
зинскими, Картлинскими, А б 
хазскими, Имеретинскими и 
Кахетинскими. Когда грузин
ский царь Вахтанг V I а начале 
прошедшего столетия, пред
принимая издание законов, вы
зывал из всех провинций быв
шего Грузинского царства де
путатов для содействия ему а 
этом труде, то между ними 
были депутаты от Абхазско
го народа, который до послед.

него времени сохранил у се
бя древнейшие грузинские 
обычаи. Не м еиее ' важными 
свидетелями принадлежности 
Абхазии к Грузии могут слу
жить, кроме христианских хра
мов, развалины разных свет
ских и военных построек. Так, 
известные башни над ущельем 
Псыраста сооружены, по пре
данию, славной грузинской ца
рицей Тамарой; ...замки а се
лениях Яштухва, Оцарцы и мно
гих других, хотя и неизвестно 
кем построены, но совершен
но похожи на такие же замки 
а Мингрелии. Просим Ваше 
Сиятельство обратить внимание 
и на то, что как а древние 
аремеиа, так и теперь жили
ща, одежда, пища, земледель. 
ческие орудия, способы ве
дения сельского хозяйства в 
Абхазии совершенно те же, 
как и а Мингрелии.

Большая часть местностей 
носит грузинские названия; 
большая часть жителей при
знает свое мингрельское или 
грузинское происхождение и 
сохранили даже грузинские и 
мингрельские фамилии. Одно 
только может дать повод счи
тать Абхазию отдельною от 
Грузии— это язык; но и а нам 
мы находим наполовину слоа 
мингрельских и грузинских, 
правда, часто сильно изменен
ных, но не представляющих 
особого затруднения в отыска
нии первоначального корня 
мингрельского или грузинско
го...-

...Во главе всего Абхазского 
народа стоял владетель Абха
зии из фамилии старинного 
грузинского рода Шарвашидзе. 
Владетель, как и все Грузин
ские мтавари, сделавшиеся, 
после разделения Царства, са
мостоятельными, соединял в 
своих руках верховную, поли
тическую и гражданскую власть 
над всем Абхазским наро
дом..*»*

В заключение абхазская де
путация выражала надежду, 
что «в применении к Абхазии 
.и Самурзакани крестьянской 
реформы, мы не будем исклю
чены из общей семьи грузин
ских народов, к которой ис
кони принадлежали. Мы поз
воляем себе думать, что к 
нам вполне могут быть при
менены те положения, кото
рые Г осударю Императору 
благоугодно было установить 
для остальных частей быв
шего Грузинского Царства и, 
что для нас не будет сделано 
исключения».

—  Какой же вывод из всего 
этого следует сделать!

—  Прежде всего тот, что на
писать объективную историю 
можно только, опираясь на фак
ты, не фальсифицируя и не 
искажая их. Поэтому хорошо, 
если мы почаще будем обра
щаться к архивам, к письмен
ным и иным свидетельствам 
истории. Настоящая, подлин
ная правда никогда не откро
ется без этого...

Беседу вел 
Г. ЧИХЛАДЗЕ.

*  *  *
*3десь следует отметить, что 

авторы докладной записки до
пускают досадную оплошность, 
представляя грузин и мегре
лов, как разные народы, что 
с научной точки зрения не вы
держивает никакой критики.

|с. И. ПАРАДЖАНОВ
«Арменфигьм» режиссер снял
еще одну ленту «Акоп Овна- 
таняи». А  последний период 
своей жизни связал с кино
студией «Груэия-фйльмЬ, где

Киноискусство понесло боль
шую утрату, В возрасте 66 лет 
скончался выдающийся кино
режиссер Сергей Параджанов. 
Его имя хорошо известно под
линным любителям киноискус
ства многих стран мира.

Сергей Иосифович Параджа- 
ноа родился в 1924 году в Тби
лиси. В 1942 году окончил тби
лисскую 42-ю среднюю школу. 
Рано начал трудовую деятель
ность. В 1942— 1944 годах ра
ботал на Тбилисской фабри
ке кукол. В 1944— 1946 годах 
он студент Тбилисской кон
серватории, а с 1946 года — 
студент режиссерского фа
культета Всесоюзного инсти
тута кинематографии, кото-* 
рый окончил в 1952 году.

С 1952 года началась его 
кинематографическая деятель
ность, которая принесла ему 
широкое признание. Первые 
фильмы С. Параджанов снял

а Киеве, на студии имени 
Довженко, где он работал 
сначала ассистентом режис
сера, а с 1953 года — режис
сером - постановщиком. Здесь 
он снял фильмы «Андриеш», 
«Первый парень», «Думка», 
«Наталья Ужвий», «Украин
ская рапсодия», «Цветок на 
камне». Однако всеобщее при
знание и популярность при
нес ему полнометражный ху
дожественный фильм «Тени 
забытых предков». Эта кино- 
поэма о жизни гуцульских 
крестьян получила аскорЬ из* 
вестность и снискала ее ре
жиссеру - постановщику имя 
выдающегося мастера кино. 
Подлинное кинематографиче
ское видение, яркий характер 
художественных образов и 
лаконичность вывели режиссе*. 
ре - постановщика фильма в 
ряды выдающихся мастеров 
кино.

В 1968 году Параджанов 
снял художественный фильм 
о певце дружбы народов За
кавказья Саят-Нове. Фильм 
характеризуется особым худо
жественным видением и пла
стичностью. «Цветение грана
та» снято на студии «Армен- 
фильм» и представляет но
вый, интересный этап в твор
честве мастера. На студии

снял два фильма «Легенда о 
Сурамской крепости» и «Ашик 
Кериб». Высбкое художествен
ное звучание, интересное пла
стическое решение обоих 
фильмов были специально от
мечены в мировой кинемато
графической прессе и принес
ли их режиссеру-постаноащи- 
ку заслуженную славу.

Его фильмы «Тени забытых 
предков», «Легенда о Сурам
ской крепости», «Ашик Кериб» 
отмечены высшими призами 
многих фестивалей мира. 
Фильм «Тени зебытых пред
ков» отмечен премией Британ
ской академии, а в феврале 
1990 года за большие заслуги 
а мировом кинематографе 
С. Параджанов был награжден 
специальным призом а порту
гальском города Порто.

С. Параджанов жил жизнью 
истинного гражданина Тбили
си. Любил родной город, глу
боко почитал грузинский та
лант и выражением этого была 
его посвященная Пиросмани 
поэтическая новелла «Арабес
ки на тему Пиросмани».

Почитающий и ценящий его 
талант грузинский зритель не 
забудет выдающегося режис
сера, который многое сделал 
для укрепления дружбы гру
зинского и армянского наро
дов.

Г. Гумбаридэе, В. Гургенидзе, А. Паашенцеа, Н. Читаиа- 
ва, Г. Талакаадэе, В. Лордкипанидэе,, Э. Амашукепи, 
В. Асатиани, Т. Абуладзе, Л. Гогоберидзе, Э. Гугушвили, 
А. Двалишвили, О. Иоселиани, М. Кокочашвили, Г. Лорд* 
кипанидзе, Г. Месхишвили, Н. Саиишвили, С. Чиаурели, 
Р. Чхеидзе, Г. Шеиголая, Э. Шенгелая.

СОБЫТИЕ И МНЕНИЕ

ЕДИНСТВО -  ГЕНЕРАТОР СИЛЫ
Внеочередной съезд профсоюзов Грузии стал решающей 

вехой на пути к утверждению самостоятельности и независи
мости профсоюзов республики.

«танцующих польку - бабоч
ку» вокруг хозяйственного 
руководителя, ушла в забве
ние, и возврата к старому не 
будет.

А что же впереди?

Наконец-то общепризнано, 
что среди множества при
чин социально-экономиче
ского кризиса, переживаемо
го страной, одна из главных 
— именно подчиненное, по 
сути бесправное положение 
профсоюзов, их «огосудар- * Прежде всего, очевидно,
ствление». Навязанная проф- энергичное усвоение практи-
союзам пресловутая «дву- ческого опыта всемирного
единая задача», т. е. прежде профсоюзного движения,
всего обеспечение выполне- Главное в нем. на наш
ния производственных пла- взгляд, диалектическое со-
нов и лишь во вторую оче- четание самостоятельности
редь — внимание к функ- и независимости с солидар-
ции социальной защищенно- »ностью и единством профсо-
сти, подвергла профсоюзы юзов. Сейчас идет ломка
противоестественной мета- структурных взаимоотноше-
морфозе: страна, , по сути ний в профсоюзах, растут
дела, не имела настоящих роль, самостоятельность и
профсоюзов. . ответственность первичных

Вот почему с одобрением „ Ц Е , " 0^
встречено раскрепоще н и е ' ' рофеоюзов.
профсоюзов, их превращение К  сожаЛ*Ййю. этот про- 
в независимые от государ- цесс порой перерастает в
ства, партии, правительства. безбрежную фетишизац и ю
хозяйственные органы, са- однобоко понятой «независи-
мостоятельные демократиче- мости», как независимости,
ские общественно-политиче- прежде всего, по отношению
ские организации трудящих- к профоргану, выполняюще-
ся, имеющие одну - един- му при существующей сцсте-
ственную задачу — защиту ме роль объединяющего зве-
законных прав и интересов на в масштабе республики
трудящихся. или региона. Создается впе-

Нелишне напомнить, что ч^ление, что налицо забве-

Пульс. планеты

В Е С Т И  С О Р Б И Т Ы
ЦЕНТР УПРАВЛЕНИЯ ПОЛЕ. 

ТОМ, 24 ню/м». (ТАСС). Про
должается полет экипежа ше
стой основной экспедиции на
учно .  исследовате л ь с к о г о 
комплекса «Мир». В рамках 
программы астрофизических 
экспериментов выполнены две 
серии съемок небесной сфе
ры с использованием ультра
фиолетового телескопа «Гла
зер».,

По программе космической

биологии с целью изучения 
развития высших растений а 
условиях орбитального по
лета продолжаются экспери
менты в бортоаых оранжере
ях «Сает» и «Светоблок-М».

Сегодня большую часть 
времени Анатолий Соловьев и 
Александр Баландин будут 
заняты подготовкой скафанд. 
рое и оборудования к выхо
ду а открытое космическое 
пространство, намеченному на 
26 июля*.

ТОКИО, 24 июля. (ТАСС). 
Японская парламентская 
делегация но главе с пред
седателем палаты предста
вителей Иосио Сакураути 
отбыла сегодня с офици
альным визитом в СССР. В 
состав делегации входят 
депутаты от пяти крупней
ших политических партий 
Японии. , •

. - Японская печать указыва
ет, что этот визит служит сво
его рода отправным моментом 
целой серии намеченных на 
ближайшее время контактов 
в рамках двустороннего поли
тического диалога. В конце 
июля —  начале августа а Мо
скве пройдут очередные со- 
ветско . японские консульта
ции на уровне заместителей 
министров иностранных дел, 
а также заседание постоянно 
действующей рабочей группы 
по мирному договору.

Обозреватели отмечают, что 
поездка японских законодате
лей е СССР станет важным 
шагом на пути расширения 
связей между парламентария
ми Советского Союза и Япо
нии, будет способствовать уг
лублению взаимопонимания 
между двумя странами. По 
мнению газеты «Иомиури», с 
учетом того, что Иосио Саку
раути занимал ранее пост ми. 
мистра иностранных дел и воз
главляет в настоящее время 
парламентскую ассоциацию 
японо-советской дружбы, ны
нешний визит не ограничится 
рамками парламентской 1 дип
ломатии. Ожидается, указывает 
газета, что во время пребы
вания делегации в Советском 
Союзе состоятся серьезные 
беседы в преддверии предсто
ящего в будущем году визи
та а Японию Президента СССР 
М. С. Горбачева.

В недавнем интервью япон
ским журналистам И. Сакура
ути сказал, что он намерен 
более подробно изучить по
зицию Советского Союза по 
вопросу о «северных террито. 
риях»— группе Южно-Куриль
ских островов, на которые 
претендует Ялонив.

ТРАУРНЫЙ МИТИНГ В СОФИИ
СОФИЯ, 24 июля. (ТАСС). Траурный митинг, посвященный 

памяти выдающегося деятеля болгарского и международно
го рабочего движения Георгия Димитрова, состоялся на 
Центральном софийском кладбище. Многие тысячи людей —  
жители Софии и других городов страны, члены Болгарской 
социалистической партии и беспартийные ветераны револю
ционном борьбы и молодые люди —  траурной процессией 
прошли от центра столицы до кладбища, чтобы принять уча
стие в церемонии прощания с прахом верного сына болгар
ского народа. На митинге присутствовали председатель Выс
шего совета БСП А. Лилов, другие партийные руководители.

Тело Г. Димитрова ранее а этом месяце было вынесено из 
Мавзолея и кремировано по решению специально созданной 
общественной комиссии.

Предавая прах Г. Димитрова земле, указал А. Лилов, мы 
на совершаем переоценки исторического значения его дея
тельности, его роли и заслуг. Он остается самой крупной фи- 
гурой, которую дала Болгарии и миру БСП. Он был и остает
ся героем Лейпцигского процесса, мужественным борцом 
против гитлеровского фашизма, одним из наиболее извест
ных и уважаемых деятелей международного рабочего и ком
мунистического движения.

Народная память и любовь,-а не каменные сооружения __
истинный дом для бессмертия. Мы сохраним навсегда а серд
цах и а умах огонь жизни и дела этого великого болгарина, 
его дух, идеалы, заветы. И они сделают его современником 
будущего, подчеркнул оратор.

все это никем не даровано. 
У  истоков блатотворных из
менений в положении проф
союзов — появление само
стоятельного рабочего движе
ния и новых профсоюзов, 
продемонстрировавших силу 
такого испытанного оружия 
защиты интересов непосред
ственных производите лей ,  
как забастовка. Итак, кон
статация реальности: эра
«карманных» профсоюзов,

ние категорического импера
тива — профсоюзного един
ства и солидарности перед 
лицом не Известных доселе 
испытаний, которые сулит 
трудящимся предстоящ и й 
переход к рыночной эконо
мике с ее известными атри
бутами.

огромный вред интересам 
народа. Нельзя забывать, что 
наши так называемые отра
слевые профсоюзы на деле 
являются ведомственными 
профсоюзами, • копирующи
ми существующие) структу
ры госучреждений, и что ис
кусственно подогреваем ы е 
деструктивные устремления, 
естественно, рождают «цеп
ную реакцию» дальнейшего 
дробления профсоюзов имен
но по отраслево-профессио
нальному принципу. Конеч
но. может быть, в этом про
цессе профессионального са
моопределения и есть эле
менты положительного. Но с 
учетом конкретной обстанов
ки. требующей прежде все
го профсоюзного единства, в 
целом процесс дробления, 
безусловно, вредоно с н ы й 
процесс, поскольку трудно 
предсказать, в какие дебри 
анархии и внутреннего бес
силия заведет он профсоюз
ное движение республики.

Мы убеждены: наличие
общегрузннского профцен- 
тра. сильного своим объеди
няющим потенциалом, воз
никшим на основе доброволь
ного делегирования соответ
ствующих полномочий с о 
стороны независимых отра
слевых^ профсоюзов и осуще
ствляющего на основе рав
ноправного партнерства с 
правительством эффектив
ное воздействие на состоя
ние социально - экономиче
ского развития республики и 
защиту интересов трудящих
ся — категорическое веле
ние нынешнего переломного 
этапа в жизни Грузии.

Сепаратистско - дестр у к- 
тивными устремлениями не
которых отраслевых проф
лидеров может быть нанесен

Шота ОКРОПИРИДЗЕ, 
председатель областного 
Совета независимых проф
союзов Аджарии.

ПОВОД ДЛЯ ВСТРЕЧИ

В  СОГЛАСИИ С ПРИРОДОЙ
У разных народов мира а разных вариантах существует 

одна сказка, герой которой познает изык растеннй м живот
ных, и знание это приходит ему на помощь в трудную мину
ту жизни. Представители народной медицины, познавшие 
тайны множества растеннй, представляются мне иной раз 

* героями таких сказок, обращающие знание свое на благо 
людей. В растениях спрессояан драгоценный материал, уме
ло используя который народные целители научились лечить 
многие болезни, исцелять недуги.

В Ы З О В  М А Ф И И
РИМ, 24 июля. (ТАСС). Мафия вновь бросила вызов италь

янскому государству. На сей раз всесильный гангстерский син
дикат решил отождествить себя с самой государственной 
властью. Пока, правда, не ао всей Италии, а лишь в двух ю ж
ных областях страны: Калабрии и Кампании, где влияние мест
ных мафиозных организаций —  ндрангеты и каморры — осо
бенно сильно.

Речь идет о беспрецедентной по масштабам акции, направ
ленной на внедрение представителей организованной пре
ступности в местные органы власти. Только в калабрийской 
провинции Реджино идрангета выдвинула более 80 кандида
тов, среди которых были сами боссы мафии, их родсгаенни- 
ки и подручные, повязанные участием а кровавых преступ
лениях.

Другая калабрийская провинция —  Реджо, а картина асе 
та ж е: а коммунальные советы выдвинуты 12 «кандидатов 
от мафии», 8 из них во ш т^ а  состав мастных органов власти.

Не менее серьезную атаку на прошедших выборах пред
приняла и неаполитанская каморра. Ее кандидатами в состав 
коммунальных Советов Кампании стали 53 доверенных лице. 
Каков результат? В городе Казандрино, например, боссы ка. 
морры единолично решают вопрос о персональном составе 
коммунального совета...

Последствия выборов для жителей районов Калабрии и 
Кампании, оказавшихся под «законным» управлением мафии, 
действительно нетрудно предугадать. Методы, которыми дей
ствует мафия, здесь хорошо известны. Уже а ходе предвы
борной кампании а этих областях ндрангата и коморра соз
дали атмосферу страха и террора, жертвами которого ста
ли тысячи избирателей.

и

И хотя опыт народной ме
дицины накапливался века
ми. были периоды, когда ме
тоды ее начисто отвергались, 
объявлял и с ь ложными, а 
порой и вредными. И только 
тот. кто занимался ею не 
ради моды и выгоды, а по 
призванию,- сумел сохранить 
верность своему делу, пере
дать опыт детям и внукам. 
Таким драгоценным наслед
ством явилась фитотерапия 
— лечение травами для 
Джульетты Эдуардовны Кан- 
челн —- профессионального 
врача и прирожденного фи
тотерапевта. В  ее семье 
знание лечебных трав пере
давалось по наследству — 
от деда к матери, а затем и 
к ней. Часами могла бродить 
в окрестностях Гори малень
кая Джуля, наблюдая, как 
дед собирает лечебные тра
вы, слушать его рассказы о 
них. смотреть, как превра
щаются растения в целебные 
мази и настойки. Дед был 
военным, а не врачом, но 
именно к нему шли люди 
со своими недугами. Умеет 
лечить травами и мать Джу-

!льетты — Нино, хотя тоже 
не медик. А  вот сама она, 
сохранив семейную тради
цию, решила пойти дальше 
и выучиться на врача. Цель

(свою осуществила, окончив 
Тбилисский медицин с к и й 
институт, стала работать те-

(рапевтом, но вот мечту — 
лечить травами— реализовать 
сразу не удалось. Мешало 
весьма настороженное отно- 

■ шение коллег к фитотера-

тогда никто не употреблял. 
Но призвание властно тре
бовало лечить именно народ
ными способами, и Джульет
та лечила: друзей, родных, 
знакомых. Особенно в тех 
случаях, когда убеждалась, 
что привычные методы ле
чения неэффективны, не по
могают.

пии. даже и термина такого

— Нет, я не считаю, что 
народная медицина являет
ся панацеей от всех бед, — 
говорит Д. Канчели, заве
дующая терапевтичес ним  
отделением Тбилисского ле
чебного центра №  1 и... за
ведующая кабинетом народ
ной медицины по улице Ци- 
нандальской, 22. — Но на 
протяжении своей многолет
ней .практики не однажды 
имела возможность убедить
ся в том, что она выручает 
там, где традиционная меди
цина бессильна.

Говорят, хорошо все. что 
помогает, но я считаю, еще 
лучше то, что помогает и не 
вредит. А травы никогда на
вредить не могут.

С этим утвержден н е м  
трудно не согласиться. Мы 
устали от применения хи
мии, искусственных препара
тов, полученных путем син
теза различных веществ, а 
если при этом учесть угро
жающую экологическую об
становку, качество воды и 
воздуха, пищи (одно радиа
ционное мясо чего стоит), 
то будет вполне понятным, от
чего люди гак тянутся к че
му-то естественному, природ
ному. Джульетта Эдуаолов-

на же прекрасно знает ле
чебные травы своей родины, 
ибо она выросла среди них, 
с детства впитав аромат аль
пийских лугов, боржомских 
лесов, окрестностей Пасана- 
ури. Коджори, может рас
сказывать о травах до беско
нечности. В Грузии есть аре
ал почти всех лечебных трав. 
Они для Канчели — целый 
мир. Изучив его с дет
ства, она успешно лечит за
болевания желудочно-кишеч
ного тракта, кожные заболе
вания. простату, гипертонию, 
женские болезни. Улучше
ние наступает буквально на 
десятый день со дня начала 
лечения. И немудрено, что 
сюда идут и идут люди: из
бавиться от головной боли, 
остановить развитие сахар
ного диабета, стабилизиро
вать артериальное давление, 
излечиться от простаты, псо
риаза. Благодаря тому, что 
Д. Канчели собирает травы 
сама, знает, когда взять нуж
ную травку, как высушить 
и приготовить, куда исполь
зовать вершки, а куда ко
решки, лекарства действи
тельно оказываются очень 
эффектив н ы м и .  Те, кто 
буквально потерял надежду 
на излечение, вновь находят 
ее в «том маленьком кабине
те. И хотя открыт кабинет 
народной медицины недавно, 
адрес его известен многим 
тбилисцам, да и не только 
им. Здесь пахнем мятой, ва
лерьяной. подорожником, но 
не больницей. Ощущение та
кое, словно сама при рода  
приходит на помощь челове
ку, хочет вернуть ему покой 
и здоровье. После суетной 
обыденности здесь возникает 
удивительное ощу щ * н и е 
приподнятости и верыг об 
этом говорили все, кто обра
тился в кабинет народной 
медицины за помощью.
Са«тл»м* М А м свстд  икай ли
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КУРОРТЫ ГРУЗИИ
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В котловине рскм Губисцкали расположен знаменитый 
своими минеральными источниками курорт Цхалтубо. Его. 
теплые радиоактивно-газовые воды обладают исключитель
ной лечебной эффективностью. Здешаие ваииы благотворно 
влияют на ревма~ «еские заболевании, иронические болезни

суставов, мышц, сухожилий, сердечно-сосудистой и нервной 
систем, а также гинекологические, кожные и другие недуги.

И а  с н и м к е :  в ванном здании №  4.

Фото Г. Герсамии. (Фотохроника ГРУЗИНФОРМ а).

Я М О ГУ  хоть сегодня, как говорится, 
единым росчерком пера, запретить 
эксплуатацию свыше 40 процентов 

водопроводной сети республики, но...
Ф р азу  Ираклий Ираклиевич Пагнва, глав

ный государственный санитарный врач рес
публики, не заканчивает. «Но...» и разведен
ные в сторону руки расшифроаываютсв сле
дующим образом: подписав такой документ, 
этот человек поступит в полном соответст
вии с действующей инструкцией, своим слу

жебным долгом и совестью и снимет с себв 
ответственность за последствия вынужденно
го сидения на пороховой бочке в случае, ес
ли она, ■ полном соответствии с логикой, на
конец, взорвется. Тогда, конечно, как это у 
нас обычно бывает, сразу начнут искать ви
новных. И, надо думать, найдут —  кого-то 
из рядовых исполнителей, косвенных соуча
стников того ПРЕСТУПЛЕНИЯ, которое давно 
уже ПОДГОТАВЛИВАЕТСЯ. Об этом мы сего
дня ИМ ЕЕМ  ПРАВО ЗНАТЬ.

МАТЬ И Д И Т Я ------------------ ----------------------------— —

«Ч Е Р Е З Т Е Р Н И И  —  
К  З В Е З Д А  М !..»

«Медицинская помощь многодетным семьям»— так назы
вается благотворительное общество, созданное а республике. 
Разработаны мероприятия по оказанию медицинской и со
циальной помощи многодетным семьям, а также по охрайе 
материнства и детства. В Грузинском отделении Жилсоцбаи- 
ка СССР открыт счет фонда под номером 001700007.

—  В конце марта нынешне
го года прошел первый слет 
многодетных матерей Грузии, 
на котором было принято Об
ращение к медицинским ра
ботникам об усилении внима
ния к многодетным семьям,— 
говорит председатель об
щества, доктор медицинских 
наук Отар Азикури. —  Мы 
близко к сердцу восприняли 
их заботы. Многодетная семья 
хорошо или плохо? Тут мне
ние однозначно. И действи
тельно, как не гордиться та
кими матерями, как 34-летняя 
Нино Челидзе, имеющая де
сятерых детей, как 32-летняя 
Мзия Габидзашаили, которая 
растит семерых. К сожалению, 
жилищная неустроенно с т ь , 
трудности с лечением детей, 
их отдыхом, отсутствие дол
жного датского питания, бы
товые неурядицы зачастую 
отрицательно сказываются на 
условиях жизни как матери, 
так и ребенка. За примерами 
далеко ходить не нужно. Мы 
обследовали более ста много, 
детмых семей. Картина почти 
везде одна —  неприглядная. 
Взять хотя бы семью Шахадзе 
в сала Земо Алаани Ахмет- 
ского района. В ней шестеро 
детей, старшему Зсего семь 
лет. а ютятся асе в одной 
комнатН. На строительство 
собственного дома не хватает 
средств, потому что работает 
только отец. Он— тракторист, 
и семья еле сводит концы с 
концами. I

— " И что вы предлагае
те, Отар Иванович!

—  Нам надо менять психо
логию руководителей.. Разве 
это нормально, что многодет
ные семьи порой десятилетия
ми ждут квартиры. Или другая 
сторона медали. Часто бывает, 
что члены семьи растут, ухо
дят из дому, а в исполкомах 
городских м районных Сове
тов радуются этому и снимают 
такие семьи с очередности, хо
тя их жилищные условия всв 
равно далеки от нормальных. 
В больницах нахватает нянь, 
обслуживающего персонала, 
в аптеках —  лекарств. Чело
век а беде, а помочь ему ча
сто некому. Милосердие -г 
понятие на отвлеченное, со
вершенно конкретное. Это лю
бовь на деле.

—  Что моАно сделать 
Для улучшения условий 
жизни многодетных семей!

—  В первую очередь мы 
Возьмем все эти семьи на 
учет. Не надеясь на строи
тельство новых детских боль
ниц, поликлиник, пойдем по 
пути интенсификации труда 
мадикоа и неустанного повы
шения их квалификации. Уже 
становятся нормой выезды 
специалистов из научных цен

тров н лучших клиник в рай
онные и сельские больницы 
для оказания практической 
помощи на местах., О  всех но
вых методах диагностики за
болеваний малышей мы бу
дем тут ж е  информировать: 
издавать брошюры м рассы
лать в  роддомы, больницы, 
родителям. В наших планах — 
создать бесплатный медицин
ский центр для многодетных, 
семей. Этот центр, я уверен, 
сможет окупить себя, так как 
будет обслуживать за соот
ветствующую плату й другие 
контингенты населения. Сей
час, ведутся переговоры о пе
редаче для отдыха и лечения 
членов многодетных семей 
нескольких здравниц.

— , Английский • журнал 
«Мидиа интернейшнп» опу
бликовал статью под весь
ма выразительным заголов
ком «Миссис «средняя ев
ропейка» уходит из дома».

Иа приведенных в статья 
- социологических данных 

следует, что все большее 
число европейских женщин 
собираются рожать как 
можно меньше детой и 
как можно позже. К чему 

прняедет с меднцн н е к о й  
точки зрения такая тен
денция!

—  К «удорожанию» детей 
как с медицинских, так и с 
демографических * позиц и й . 
Так, коль скоро сюраенец поя
вится в Э0, а то и в 35 лат, то 
шансы на появление второго 
ребенка резко .упадут. А  это 
значит, что семья не „обеспе
чит обществу даже простого 
воспроизводства. Для Грузии, 
как республики, которая стре
мится к суверенитету, незави
симости, увеличению населе
ния, такая тенденция _ не го
дится. Ведь в начале века мы 
имели почти пятьдесят детей 
иа каждую тысячу населения, 
а сегодня— чуть больше двад
цати. Чего же при сохранении 
указанной тенденции ждать 
нам завтра? Поэтому проблема 
многодетной семьи не только 
медицинская. Мы ' стремимся 
привлечь к ней внимание об
щественности, средств массо
вой информации.

Да,-дети —  это всегда труд
но. И тысячу лет назад, и се
годня родительская доля была 
одинаково нелегка. Разница 
лишь в том, что у каждого 
времени свой '«ассортимент» 
проблем. Но разве потерял 
свое значение лозунг: «Дети 
—  цветы жизни. Все лучшее —  
детям». Разве утратил свой 
смысл прекрасный призыв: 
«Через тернии —  к заездам!»?

Алла ДАВИДОВА, 
студентка V  курса факуль
тета журналистики ТГУ.

ВНИМАНИЕ:
ЧЕЛОВЕК

ЗАБОТИТЬСЯ 
-  ЗНАЧИТ 

ДЕЙСТВОВАТЬ
Как чувствует себя И нашей 

обыденной жизни вчераш
ний вони, прошедший су
ровую школу Афганистана, 
всегда ли достаточна вго 
социальная защита! К со
жалению, жизнь показала, 
что даже те, скажем пря
мо, скромные льготь^ ко
торые предусмотрело для  
них общество, не всегда 
и не' до всех доходили.
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ПОРАЖЕНИЕ КАРЛА ЛЬЮИСА СОРЕВНУЮТСЯ СЕМЬИ

Как утверждают старожи
лы Сиэтла, такой жфры, что 
стоит нынче во время Игр 
доброй воли, никогда рань
ше в июле не наблюдалось. 
В тени термометр показывает 
30. Только где взять эту са
мую тень на озере Вашинг
тон, где соревнуются гребцы? 
Одного из английских спорт
сменов хватил солнечный 
удар, когда он шел получать 
бронзовую медаль.

За «золотом» чаще других 
отправляются на пьед в с т а л  
советские гребцы и, судя по 
их виду после финиша, побе
дители переносят жару го
раздо легче; чем побежден
ные.

Героями соревнований • по 
академической гребле стали

советские атлеты Гирт Вилкс 
и Валерий Досенко. Сначала 
они победили в заездах дво
ек парных, а потом, объеди
нившись с Николаем Купри
ным и Ю рием Янсоном, ста
ли сильнейшими в заездах 
четверок парных. У  сборной 
СССР золотые медали так же 
завоевали четверка распашная 

, с рулевым у мужчин и два 
женских экипажа —  двоек.

Определилась четверка ко
манд, которая разыграет ме
дали в женском волейболе. 
Это сборные СССР, Бразилии, 
Китая и П#ру. Если волейбо
листкам уже предстоят реша
ющие м'атчи, то в мужском 
баскетбольном турнира со
стоялись только первые ’иг- 

. ры. Борьба, судя по асему, 
ожидается очень острая. Аме. 
риканцы мечтают о реванше 
за Олимпийские игры, когда 
они уступили в полуфинала 
.сборной СССР.

Вчера завершились сорев
нования пловцов. В предпо
следний день ;тартов по вто
рой золоий медали завоевали 
у мужчи!#— поляк Артур Вой- 
дат (400 м вольным стилем), 
испанец Мартин Суберо (200 м 
на спине), у женщин —  аме
риканки — изящная Джанет 
Эванс в плавательном мара-

В  числа множества прав и 
свобод, дарованных нем Кон
ституцией, право иа 'чистую 
аоду особо иа оговаривается. 
Для нормального общества, 
уважающего свои законы, та
кой необходимости указывать 
ив то, что является само собой 
разумеющимся, наверное, мет. 
Задуматься над тем, что пора, 
наконец, строить не просто 
государство, а государство 
правовое, разработать меха
низм, стоящий на заилите эле
ментарных прав человека.

Начнем с того, что общеиз
вестно: обеспечение населе
ния доброкачественной питье
вой водой —  одна из самых 
жизненно важных проблем. 
Контроль за ее решением 
вменен е обязанности органов 
государственного санитарно
го надзора. ВТ соответствии с 
этим местные органы санитар
ной службы проводят1 плано
мерное систематическое об 
следование с  применение^ 
лабораторных методов как 
головных сооружений водо
проводов, так и всей сис
темы, вплоть до конечного 
звена цепи —  потребление.

16,7 процента от общего чи
сла отобранных проб воды из 
водопроводной сети не удов
летворяют нормам по бакте
риологическим показателям. 
Для сведения: в 1985 году
этот показатель составлял 8,7 
процента. Такая вот намети
лась угрожающая тенденция.

Минздрав Грузинской ССР 
напоминает: положение с во
доснабжением респ у б л и к и 
продолжает оставаться тре
вожным и крайне тяжелым, 
постоянно представляющ и м 
опасность для здоровья мася-

ПРАВО ЗНАТЬ = = = = =

санэпидслужбы респуб л и к и ,  
заключается в крайне неудо
влетворительном санитарно- 
техническом состоянии голов
ных сооружений Цхинвальско
го водопровода. Водолроеод- 
нав сеть города изношена, ча
сты аварии, вызыва ю щ и е 
большую утечку воды и ее 
загрвзнение в сети. И сего
дня, несмотря не неоднократ
ные предписания санитарной 
службы и заверения местных 
советских органов и Мини
стерства жилищно-коммуналь
ного хозяйства и бытового об-

зяйства и бытового обслужи
вания населения Грузинской 
ССР, в год подлежит замене 
до 210 километров водопро
водных сетей. Фактически 
удается сменить не более 
40— 45 километров. О качест
ве этих работ мы уже гово
рили.

Что делает в такой ситуации 
санитарная служба республи
ки? Судя по документам, не
изменно бьет в колокола. Ре
гулярно, не реже двух раз в 
год, органы санитарной службы 
на местах информируют со
ветские и партийные органы 
о состоянии водоснабжение 
в регионах, по их докладным 
принимаются хорошие и пра
вильные постановления, кото
рые затем, однако, на выпол
няются. Минздрав республики 
ужа на своем уровне система
тически информирует Совмин 
Грузинской ССР о том же. и 
еще о выполнении правитель
ственных постановлений по 
данному вопросу, но судя по 
воде, которую мы пьем, резуль
тат неизменный. И, наконец, 
о «мелочах». Местные органы 
санитарной службы, убедив
шись в том, что намеченное 
так намеченным и остается, 
бывает, прибегают к админи
стративным мерам наказания. 
В прошлом году, например, 
было оштрафовано’ 386 ответ
ственных лиц, 60 водопрово
дов закрыто.

Главный государственный са
нитарный врач реслубл ими 
запретил бы эксплуатировать 
и 60 п^рцантов сверхаморти- 
эйроеанной водопроводной 
Л ги . как говорится, единым 
росчерком пера, но он объ
яснил, почему на может это
го сделить:

—  Представьте саба, что 
вот в эту жару целый город 
или район останется вообще 
без воды. В таком случае уг
роза вспышки инфекционных 
заболеваний возрастет, много
кратно. Поступив так, мы толь
ко ускорим разааэку...

В разговора с Ираклием 
Ираклиевичем Пвгава прояс
нился еще один аспект про
блемы —  о штрафах. Скажем, 
обнаруживается факт недопус
тимости дальнейшей эксплуа
тации одного из наших водо
проводов. Выявляется винов
ный, на него заводится «дело». 
А  потом Выясняется, что но
вый начальник назначен недав
но, что довел водопровод до 
столь плачевного состояния 
не он, а его предшественник 
вместе со своими многочи
сленными предшественника
ми, а те уже давно «не рабо
тают», «на живут» и так да
лее, и прокурор эакрьшает 
«дело» —  «за отсутствием со
става преступления». Еще один. 
пример того, как это бывает 
у нес: состав отсутствует при 
том, что преступление —  вот 
оно,'- налицо.

Словом, нужны экстренные 
меры, государственные, под
крепленные делом и деньгами 
решение правительства рес
публики, чтобы очистить питье
вую  воду Грузии от заразы. 
А  то ведь та самая бочка с 
порохом, о которой говорил 
Ираклий Ираклиевич Пвгава. 
действительно взорвется —  
уж это, как пить дать.

Ирина АДАМ АШ ВИЛИ.

-  ФАКТ 
КРУПНЫМ ПЛАНОМ

« Л И К А Н И »  И 
«ЦАГВЕРИ». . .  

ПОДРУЖИЛИСЬ?
В семействе минеральных 

вод Грузни, которые поль
зуются большим спросом 
не только в нашей респуб
лике, но и далеко за ее 
пределами, еще одно по
полнение. Молодежный ко
оператив «Хеоба» при ли
монадном цехе Боржомско- 
го райпромкомбниата при
ступил к розливу и реали
зации лечебно-столовой во
ды «Ликани».

В результате соответствую
щих лабораторных исследова
ний и экспертизы специали
сты дали ей следующее за
ключение: «Ликани» применя
ется при хронических заболе
ваниях гастритом, язвенной 
болезни желудка и двенадца
типерстной кишки, колите, за
болеваниях печени, желчееы- 
водящих и мочевыводящих пу. 
тей, нарушениях обмена ве
ществ (сахарный диабет, моче
кислый диатез, аксалургия), 
хронических панкреат и т а х... 
Химический состав этой воды 
богат минералами анионной и 
катионной групп».

Шесть кубических метров 
этой ценной воды, которая 
раньше ежедневно терялась 
впустую, теперь позволяют вы
пускать ежемесячно около 
150 -тысяч бутылок «Ликани».

Еще раньше здесь присту
пили к выпуску столь же цен
ной минеральной воды «Цаг- 
вери». Ее отправляют в тор
говую сеть ежемесячно по 
80— 100 тысяч бутылок.

«Ликани» и «ЦагвВри» уже 
реализуются торговыми орга
низациями не только Боржом- 
ского района, но и Тбилиси, 
Кутаиси, Гори, Самтредиа. На 
днях был заключен взаимо
выгодный договор с автомо
билестроителями из города 
Тольятти. В результата обмен
ных операций вазовцы полу
чат минеральную воду, а бор- 
жомские кооператоры —  лег
ковые автомобили.

Благодаря высокопроизво
дительной работе кооперато
ров существенно поправил 
свое экономическое положе
ние и лимонадный цех в це
лом, перешедший на аренд
ную форму работы. До этого 
он в течение ряда лет не 
справлялся С Производствен
ными заданиями, и среднеме
сячная зарплата составляла 80 
рублей. Теперь же она воз
росла до 300 рублей в месяц.

Муради АЛАШВИЛИ, 
(Корр. «Зари Востока»),

Щ Ц *  2 5  И Ю Л Я

Тбилиси
ПО ПЕРВОЙ ПРОГРАММЕ.

11.35 —  В дни школьных ка
никул. Телевизионный кино
зал для юношества «Цискара». 
Худо ж е с т а е и м ы й  фильм 
«Школьный призрак». 13.00 —  
В полдень. 15.50 —  Информа
ционный выпуск. 16.00 —  Гру
зинский документальный теле
фильм «Зураб Ннжарадза».
16.30 —  Д о к у м е н т а л ь н ы й  
фильм. 16.50 —  Музыкальная 
сокровищница. Л. вам Бетхо
вен —  Концерт Мт 3 для фор
тепиано с оркестром до ми
нор. Исполняют: Э. Внрсаладзе 
и БСО Госталерадно СССР. 
Дирижер —  А. Кац (М). 17.30 
—  Программа мультфильмов. 
17.55 —  Для школьников. 'О  
датском комплекса «Мзнурн». 
11.41 —  Объявления. 11.10 —

Реклама... Реклама... 19.01 —  
Рыночное хозяйство и новости 
а экономике. 20.00 —  Моамбе. 
20.40 —  Осторожно, пожар!
21.00 —  Время. 21.30 —  На
родное творчество. Поет Г. 
Гонашвили. 22.10 —  Сват и 
тень фильма. Грузинский ху
дожественный фильм «Пер
вая ласточка».

ПО ВТОРОЙ ПРОГРАММЕ.
17.00 —  Игры доброй воли 
(из СШ А). 11.30 —  Докумен
тальный телефильм «Кресть
янский статус» (первый показ).
19.30 -—  Программа мульт
фильмов. 20.00 —  Моамбе.
20.30 —  Впервые на нашем 
экрана. Художественный фильм 
«Ночной экипаж».

Москва
по первой  про грам м е.

6.30 —  «120 минут». $.30 —

фоне на 1.500 метров, Бетси 
Митчелл н Джеиел Йоргенс- 
сон, вместе с подругами по- < 
бедившие в комбинированной 
эстафете 4X100 м.

Организаторам Игр пока не 
приходилось выписывать чек 
на 100 тысяч долларов, обе
щанных за мировой рекорд в 
легкой атлетике. Победители 
«ограничиваются» наградой в 
12 тысяч, которые получают за 
выигрыш любого вида состя
заний. Кубинка Ани Кирот в 
бага на 800 м завоевала вто
рую золотую медаль, литовец 
Ромас Убартас дальше всех 
метнул диск, харьковчанка 
Наталья Григорьева и Елена 
Елесина из Челябинска ока
зались сильнее всех .в баге 
иа 100 м с барьерами и в 
прыжках в высоту. Кстати, со
ветские представители «ко
ролевы спорта» получат по
ловину причитающейся им 
суммы. 1

Главная сенсация Игр «ро
дилась» всего за 10.05 секун
ды. Розно столько потребова
лось спринтеру из СШ А  Ле
рою Барреллу, чтобы пробе
жать 100 метров быстрее сво
его знаменитого соотечест
венника Карла Льюиса.

Зураб ТАБАТАДЗЕ.

Мультфильм. 1.40 —  Премьера 
документального телефильма 
«Бухта Юргансав. 9.10 —  Ли
тературно -. худож ественная  
программа «Слово». 11.10 
«Экологиче с к и Я бумеранг». 
12.30, 18.30, —  Время. 15.30 —  
ТСН. 15.45 —  «Нас водила мо
лодость». Художественный те
лефильм. 2-я серия. 16.50 —  
Музыкальная сокровищница.

17.30 —  Датский час. 19.00,
21.30 —  Игры доброй воли. 
Плавание. Легкая' атлятика.
21.00 —  Врамя. 21.50 —  «Бе- 
иони и Роза». Художественный 
телефильм. 4-я серия. 22.45 —  
«Владимир Высоцкий. Моно
ло г». 23.45 -  ТСН. 0.00 —  
Передача беэ названия. О  жи
телях Тверской губернии.

П О  ВТОРОЙ ПРОГРАММЕ. 
8.11 —  Документальный фильм.

Именно поэтому Совет Ми
нистров республики, решив ( 
навести порядок я деле улуч- К  
шения социального обеспече
ния ветеранов войны в Афга
нистане и семей погибших в . 
этих боях, поручил руководи
телям министерств и ведомств 
и предприятий в двухнедель
ный срок уточнить списки всех 
воинов - «афганцев», в также 
сотрудников, которые были .. 
командированы на срок более 
трех месяцев в Республику 
Афганистан и прредать эти 
данные правлениям Союза ве
теранов Афганистана.

Министерству финансов рес
публики предписано выделить 
Груэинскому союзу ветеранов 
Афганистана 200 тысяч рублей 
из государственного бюджета 
и оказать квалифицированную 
деловую помощь в упорядоче
нии финансового хозяйства. 
Решено расширить возможно
сти Союза ветеранов-афганцав 
и в собственной хозяйствен
ной деятельности, • дать ему 
право устанавливать отноше
ния м заключать на льготных 
условиях договоры с рвали ч- 
нымм зарубежными органмэа- * 
циями и фирмами о произ
водстве и реализации сель
скохозяйственной, медицин
ской и другой продукции.

В ближайшее время замет
но улучшатся и условия для 
полноценного отдыха и вос
становления здоровья воинрв- 
«афганцев». Как известно;
I съезд профсоюзов медицин
ских работников Грузии пере
дал Союзу ветеранов Афгани, 
стана бывший пионерский ла
герь в селе Гадиди Венского 
района, выделаны дополни
тельные средства для его 
благоустройства. А  Госстрою 
республики и исполкому Лам- 
чхутского райсовета поручено 
выделить 5 гектаров земли 
для строительства в сале Го- 
гилети спортивно - оздорови
тельного комплекса и зоны 
отдыхе для бывших «афган
цев».

И наконец, еще одна важ
ная новость. Грузинскому со
юзу ветеранов Афганистана 
разрешено издавать свою га
зету с периодичностью раз в 
две недели. Теперь сами «аф
ганцы» ' получат возможность 
высказаться по всем волную
щим их проблемам, усилить 
свое влияние ив решение раз
личных вопросов обществен
ной жизни.

Сергей НИКОЛАИШ ВИЛИ.

Традиционная республикан
ская семейная спартакиада, в 
программу которой входили 
легкоатлетический кросс " и 
спринт, спортивные игры, си
ловые упражнения, плевание и 
стрельба, завершилась в- ^на
тура. Второй год подряд ме
дали победителей отправляют
ся в кахетинское 'сало Эмиса- 
ли в семью Лагашвили. Отли- V-’ 
чились глава семейства —  Вик
тор с чатырнадцатилатнай до
черью Ингой и пятнадцатилвт- 
иим сыном Гогитой. В споре 
матерей победила М зия Мака- 
цария-Галегашвилм из Цхинва
ли. Она же вместе с семьей 
заняла второе место в общем 
зачете. Самтредцы по фами
лии Шаигалия стали третьими 
призерами.

Остается надеяться, что эти 
интересные и азартные сорев
нования станут болое пред
ставительными. На этот раз мы , 
иа увидали среди спортивных 
династий представителей Абха
зии, Гори, Зестафони, Зугди- 
ди, Рустави и некоторых дру
гих городов.

Гарри АМИРХАНОВ.

Редактор 
В. КЕШ ЕЛАВА.

8.45 —  Концерт. 9.15—  Ф и л ь м - 
детям. «Тайна, известная всем».
2-я серия. 10.20 —  «Шапито! 
Шапито!». Фильм -  концерт.
11.10 —  Сеанс повторного те
лефильма. «И  это асе о нем». 
2-я серия. 12.25 —  «М ир ку
кольного теагтра». Передача 2 -я ..
17.00 —  Игры доброй ноли. 
Плавание. Легкая атлетика.
18.30 —  Время. 19.00 —  Экра
низация произведений Н. В. 
Гоголя. «Мертвые души». Ху
дожественный телефильм. 3-я $ 
серия. 20.20 —  Русские народ
ные песни исполняет В. Шува
лов. 20.45 —  «Спокойной ночи, 
малыши!». 21.00 —  Премьера 
документального телефильма.
21.35 —  Телевизионный музы
кальный абонемент. Передача 
2-я. 22.35 —  Игры доброй во
ли. Баскетбол. Мужчины. Сбор
ная СССР —  сборная СШ А.

Нет состава 
преступления?

По заключению специали
стов, маша республика богата 
подбемными источи и к  а м  и
литьевой воды, которые отли

чаются наиболее благоприят
ными для организма человека 
органолептическими свойства
ми и химическим составом. И 
там более непростительно да. 
вать людям питьевую воду, 
далекую от ее первоначаль
ного качества, заведомо 
загрязненную, а значит, не
безопасную для здоровья. И 
это —  результат безответст
венности целого ряда хозяй
ственных организаций рес- 

• публики.
Ежегодно проводимые у нас 

мероприятия по улучшению 
водоснабжения носят, по эа- 

Ч  ключеиию Минздрава Груэии- 
ской ССР, эпизодический и 
временный характер, работа 
е этом направлении ведется 
по принципу «неотложной по
мощи». И результат: водопро
водные сети зачастую быстро 
выходят из строя, становятся 
потенциальными источниками 
возникновения и распростра- 

| иения острых кишечных ин
фекций.

[ Мы помним безобразные 
> факты массовых заболеваний 
Й  брюшным тифом в Цхинвали 

а 1988 году, а Хашурском 
район* а 1986-м, эпизодиче
ские случаи зафиксированы а 
Хулойском и Болиисском рай
онах республики.

По данным санэпидслужбы 
Грузии, иа конец прошлого го. 
да зоны санитарной охраны не 
были благоустроены иа 326 из
1.444 водопроводов, базирую
щихся на подземных источни
ках. на 26 из 119 водопрово
дов из поверхностных источ
ников. но обеспечены ком
плексом очистных сооружений 
—  21 и хлоратормыми —  325 
водопроводов.

ления. М ы должны это зиять, 
мы должны постоянно пом
нить об этом, открыяая свои 
краны на кухнях Для того, 
чтобы, наполнив стаканы, про
тянуть их своим детям.

Все эти годы недостатка а 
постановлениях и правитель
ственных решениях по этому 
поводу не было. Одно из по
следних за №267 датировано 
21 апреля 1986 года. Органа
ми государственного санитар
ного надзора проявлялись по. 
добающие ситуации требова
тельность и принципиальность. 
Вещественные тому доказа
тельства —1 многочисле и и ы а 
акты, докладные и  представ
ления в прокуратуры. А  водо
проводная сеть республики ре
монтируется гораздо медлен
нее. чем выходит из строя. 
Отсюда вывод Минздрава рес
публики: вследствие неудов
летворителен о г о  состояния 
водоснабжения постоянно ос
тается высокой заболеваемость 
острыми кишечными инфек
циями в городах Рустави, Чие- 
тура, Тбилиси, Ткибули, Бату
ми, Сухуми. Крайие неудов
летворительное состояние обе
спечения населения питьевой 
водой гарантированного каче
ства в Юго-Осетинской авто
номной области, где показа
тели заболеваемости острыми 
кишечными инфекциями иа 
протяжении рядя лот я два 
раза превышают среднереспу
бликанский. Так, иа 10 тысяч 
человек заболеваемость брюш
ным тифом • 1986 году соста
вила 4,07 против 3,16 в сред
нем по республика, сальмо
неллезами —  51,72 претив 
21,24 и таи далее. Высок про
цент заболеваемости населе
ния области гельмимтозами.

Основная причина такого 
положения, по заключению

служиеания населения респу
блики, положение продолжа
ет оставаться тревожным: ка
чество воды ив отвечает тре
бованиям стандарта 2874-82 
«Вода питьевая».

В особенно тяжелом сани
тарно-техническом состоянии 
продолжают оставаться сель
ские водопроводы, находящие
ся на балансе колхозов и сов
хозов Гоеагролрома, поселко
вых Советов народных депу
татов. Несмотря иа то, что в 
Хулойском района в течение 
ряде лет постоянно реги
стрируются вспышки брюшно
го тчфа, существующие ком
плексные плены и постановле
ния правительства, до сих пор 
не примяты меры по приведе
нию водопроводов е надле
жащее техническое состояние.

в республике продолжается 
гуорочиая практика , ввода в 
эксплуатацию водопроводов с 
недоделками и дефектами при 
низком качества работу что 
неизбежно отрицательно ска
зывается не их техническом 
состоянии и.нормальном функ
ционировании. По-прежнему 
не решается вопрос фториро
вания воды, обеспечения во
допроводов достаточным ко
личеством хлоросодержащих 
препаратов, необходимых для 
обеззараживания, иа низком 
уровне находится ведомствен
ный лабораторный контроль 
за качеством подаваемой на
селению воды. Один из са
мых трудных вопросов в во
доснабжении —  состояние во
допроводных сетей, которые 
в большинства городов рес
публики старью, амортизиро
ванные, в большинства своем 
требуют неотложной замены, 
и т. д , и т. д.

По ценным Министерства 
жилищно-коммунального хо
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